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SUSANA ALCELAY 

MADRID 

L
a reforma laboral cumplió en 

enero su primer año de aplica-

ción, un periodo en el que las 

empresas, a golpe de legisla-

ción, han dado un giro de 180 grados 

en el modelo de contratar. Mes a mes 

la estabilidad ha ido ganando terreno 

apoyada en los contratos fijos discon-

tinuos y a media jornada como fórmu-

la preferente para entrar en el mer-

cado, relegando poco a poco a 

las fórmulas eventuales muy 

arraigadas, sin embargo, 

en una economía muy 

dependiente del turis-

mo y la hostelería y, 

por tanto, de la esta-

cionalidad.  

Siempre a la cabeza 

en la UE por la inestabili-

dad en el empleo, ninguna 

reforma laboral logró antes po-

ner freno a una fórmula de con-

tratación endémica hasta que 

el pasado año la vicepresidenta se-

gunda, Yolanda Díaz, y los agentes 

sociales pactaron los cambios labo-

rales que declaraban la guerra a la 

temporalidad. De entrada, la misión 

parece que se va cumpliendo, la eco-

nomía crea empleo y la estabilidad ha 

dado pasos de gigante, lo que no sig-

nifica que la nueva tendencia haya 

acabado con la precariedad, que sigue 

instalada en el mercado de trabajo por 
la alta rotación en los contratos y los 

bajos sueldos que se están asociando 

a las nuevas contrataciones. Los jóve-

nes, y no tan jóvenes, tienen hoy más 

trabajo, pero son mileuristas y viven 

al filo de los números rojos. 

Casi siempre existen excepciones a 

la norma y en este caso es el sector 

público, que todavía mantiene tasas 

de temporalidad notablemente ele-

vadas, del 31,4%. Hoy, más de tres de 

cada diez contratos que hay en la Ad-

ministración son eventuales, cifra que 

escala de forma significativa cuando 

se habla de mujeres. Los datos de la 

EPA reflejan que de los 3,5 millones 

de trabajadores públicos que hay en 

España, casi 1,1 millones son tempo-

rales y que la tasa entre los hombres 

es del 23,5% frente al 35,1% de las mu-

jeres, casi doce puntos de diferencia.   

Desde que entró en vigor la norma 
laboral las empresas, también tendría 

que haberlo hecho la Administración, 

asumieron la obligación legal de redu-

cir el número de trabajadores tempo-

rales, pero el sector público ha hecho 

lo contrario y no ha parado de aumen-

tar su número, camino ya de alcanzar 

la cifra récord de 1,1 millones de em-

pleados sin puesto fijo y sin habérse-

lo ganado en propiedad en una oposi-

ción. En poco más de un año el Esta-

do ha sumado 40.000  trabajadores 

eventuales a su plantilla.  

El Tribunal de Justicia de Luxem-

burgo ya instó a España a acabar con 

el abuso de las interinidades y conmi-

nó al Gobierno a adoptar una solución. 

«La condición de interino es excepcio-
nal, se debe acabar cuanto antes con 

la temporalidad», señaló en su mo-

mento. Los hechos han demostrado 

que no ha sido así. 

Esta escalada de la temporalidad 

en la Administración se produce en un 

momento en el que el Gobierno ha 

abierto la puerta, por primera vez, a 

que los interinos que no hayan apro-

bado la oposición puedan desempe-

ñar funciones propias de intervento-

res y auditores del Estado, aunque sea 

de forma transitoria. Como ya infor-

mó ABC, el gabinete de María Jesús 

Montero encara una revuelta sin pre-

cedentes de estos colectivos –el cuer-

po de élite de la Administración que 

se encarga de fiscalizar la adecuada 
utilización de los recursos públicos– 

contra la última convocatoria de ac-

ceso al cuerpo publicada por Hacien-

da, que permite que los aspirantes que 

no hayan aprobado la oposición pue-

dan desempeñar funciones propias de 

interventores y auditores del Estado, 

aunque sea de forma transitoria. Un 

plan para resolver las carencias de per-

sonal de las plantillas públicas que no 

está siendo bien encajado por los al-

tos funcionarios del Estado. 

Enseñanza y sanidad 
Y mientras todo esto ocurre en la Ad-

ministración, en el sector privado la 

tasa de temporalidad está en los nive-

les más bajos en más de tres décadas. 

A finales de 2022, esta tasa estaba si-

tuada en el 18,5%, es decir 13 puntos 

menos que en el sector público. En el 

caso de la Administración, la reforma 

laboral no ha ayudado a rebajar la pre-

cariedad sencillamente porque no se 

ha aplicado. El problema, además, no 

tiene muy fácil solución, teniendo en 

cuenta que muchos de estos contra-

tos temporales se asocian a activida-

des altamente marcadas por la esta-

cionalidad, como ocurre en el ense-

ñanza y en la sanidad. 

Según el informe trimestral del Ins-

tituto EY-Sagardoy, doce ocupaciones 

mantenían a final del pasado ejerci-

cio una tasa de temporalidad supe-

rior al 25%, con diferencias más que 
significativas entre el sector públi-

co y el privado en las mismas pro-

fesiones. Es el caso, por ejemplo, 

de profesionales de la enseñanza 

con una eventualidad del 

30% en el sector pri-

vado y del 37,3% en 

el público. Mucho 

más llamativo es 

el caso de los peo-

nes agrarios o los 

ligados a la activi-

dad pesquera, que en 

el sector privado tienen 

una temporalidad del 

51,8%, cifra que en el sec-

tor público escala 

hasta el 83,1%.      

El último tra-

bajo del Instituto que 

La Administración obvia la reforma 
laboral con un 31,4% de temporalidad 

∑ La tasa supera en 13 puntos al sector 
privado, que logra su nivel más bajo 
en más de tres décadas 

∑ El Estado suma 40.000 eventuales a  
su plantilla en poco más de un año, 
ignorando la ley que busca limitarlos
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preside la exministra de Empleo, Fá-

tima Báñez, resalta que se ha produ-

cido una reducción de las tasas de tem-

poralidad en prácticamente todas las 

ocupaciones y que las mayores reba-

jas han sido en aquellas con más tra-

bajo eventual. A finales de 2021, exis-

tían 27 ocupaciones en la Clasificación 

Nacional de Ocupaciones con una tasa 

de temporalidad superior al 25%, un 

porcentaje ligado a empleos de baja 

cualificación y trabajos en los que el 

sector público tiene un peso relevan-

te. A acabar 2022 este número se ha-

bía reducido a 12. Pero esta rebaja de 

la temporalidad no está impactando 

de la misma forma en todas las  ramas 

de actividad. «Quizás, el aspecto más 

llamativo sea la diferencia que hay en-

tre las tasas de temporalidad del sec-

tor público y el sector privado», pun-

tualiza el Instituto EY-Sagardoy. 

Contratos más cortos 

Si bien el avance que el mercado labo-
ral ha tenido hacia la estabilidad ha sido 

notable, también se ha acompañado de 

periodos más cortos de contrato. La 

tasa de permanencia en las empresas 

de los trabajadores indefinidos con una 

antigüedad de entre seis y doce meses 

(es decir, coincidiendo con la entrada 

en vigor de la reforma laboral) ha caí-

do hasta valores más cercanos a los de 

los años posteriores a la crisis de 2008. 

El reciente informe del  Observato-

rio trimestral del Mercado de Trabajo 

elaborado por Fedea y BBVA Research,  

concluye que «las transiciones trimes-

trales del empleo indefinido ordina-

rio a otra empresa o al desempleo o 

inactividad han aumentado ligeramen-

te en el último año». Una situación que 

se produce sobre todo entre los traba-

jadores contratados en 2022 y es com-

patible con el aumento del número de 

bajas en el Régimen General, tanto por 

abandono voluntario como por otras 

causas de baja, como no superar el pe-

ríodo de prueba. «Esta última causa 

puede ser relevante para explicar la 

reducción de la tasa de permanencia, 

con una antigüedad menor de seis me-

ses, que ya venía cayendo desde el año 

2017, con la excepción del 2020», ex-

plica el informe de BBVA y Fedea. 

Sin embargo, puntualizan que el 

gran cambio se produce en la tasa de 

permanencia con una antigüedad en-

tre seis y doce meses, que desciende 

hasta alcanzar valores más cercanos 

a los de los años posteriores a la crisis 

financiera. «Desconocemos qué par-

te de las transiciones fuera de la em-

presa se deben a un abandono volun-

tario postcrisis y qué parte se debe a 

despidos», señalan los autores del in-

forme. 

Fedea y BBVA Research no ven tan 

claro la mejora en la calidad del em-

pleo con la reforma laboral. De mo-

mento, el único indicador disponible 

para medir la transformación es el tipo 

de contrato, que refleja un trasvase 

importante de contratos temporales 

a indefinidos, una señal a priori posi-

tiva pero no definitiva, según asegu-

ran. «Hay que tener cuidado, decir que 

ha reducido mucho la temporalidad 

contractual no significa que se haya 

reducido la precariedad», sostiene Flo-

rentino Felgueroso, investigador aso-

ciado de Fedea. 

Crece la rotación 

El mercado laboral español ha gana-

do en el último año 1,5 millones de 

ocupaciones indefinidas. Sin embar-

go, este aumento está acompañado 

de un descenso de la rotación en el 
empleo. Así lo demuestra un estudio 

hecho por el grupo de recursos hu-

manos Randstad, que ha preguntado 

a casi 5.000 empresas por sus niveles 

de rotación, obteniendo que nueve de 

cada diez empresas o mantenían sus 

niveles de rotación (55%) o los aumen-

taban (38,5%) y solo el 6,5% de las com-

pañías aseguraban reducirlos. 

Entre las causas que provocan el 

aumento de la rotación en el empleo 

destaca sobre el resto el mayor nú-

mero de oportunidades laborables 

que existen en otras empresas para 

los trabajadores (77,2%), seguida por 

el riesgo de trabajar en determinado 

sector a raíz de la pandemia por los 

ERTE, cierres forzados, etc. (31%). En 

menor medida se encuentran la im-

posibilidad de atender las demandas 

de los trabajadores por parte de los 

empleadores, tanto las salariales 

(24,1%) como las enfocadas a mejorar 

las condiciones de flexibilidad como 

el teletrabajo (23,3%), según el infor-

me realizado por la firma de recur-

sos humanos.

En porcentaje. Datos del IVT de 2022 Privado Público
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El aumento de los interinos 
se produce en un momento 
en el que el Gobierno 
quiere que ocupen puestos 
clave en el Estado   

Las mujeres sufren más 
la precariedad: casi cuatro 
de cada diez son eventuales 
en el sector público  
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Francisco Correal

Fue el alcalde que cambió la Fe-
ria de emplazamiento, desde el
Prado a Los Remedios, el regidor
municipal que se atrevió a tocar
uno de los intocables de la ciu-
dad, el recinto donde se celebra-
ba desde que la fundaron el in-
dustrial vasco José María Ybarra
y Gutiérrez de Caviedes (alcalde
de Sevilla en 1846) y el fundidor
catalán Narciso Bonaplata. Juan
Fernández Rodríguez-García del
Busto (1916-2011) me recibió en
su casa de la plaza de Cuba en
abril de 1981, hace ahora 42 fe-
rias. Esa primavera publiqué una
serie de entrevistas con alcaldes
de Sevilla de los tiempos previos
a la democracia en El Correo de

Andalucía. La empecé con su pre-
decesor, Félix Moreno de la Cova,
al que Juan Fernández sustituyó
en noviembre de 1969.

Me atendió con una hospita-
lidad exquisita y en su faceta de
médico incluso mitigó un ata-
que de tos del joven reportero
que le entrevistaba. Hablamos
de muchas cosas, por supuesto
de la obra que le llevaría a la
posteridad. “Si el traslado de la
Feria a su actual emplazamien-
to llega a ser un fracaso, me
tengo que marchar de Sevilla”,
me decía Juan Fernández. “En
una ciudad como Sevilla había
que manejar con especial tacto
dos conceptos como cambio y
tradición”, añadía, “hay que ser
sumamente meticuloso con la

tradición, pero no dejar desa-
tendidas las necesidades de ex-
pansión de una ciudad cuya pe-
riferia había sido objeto de un
injusto olvido. Y a eso se res-
ponde con nuevas normas de
servicio”. Feria sí, pero perife-
ria también.

Se hizo cargo del Ayuntamien-
to en tiempos convulsos. Llega en
noviembre de 1969, un año que
empieza con la declaración del es-
tado de excepción. Amigo y médi-
co personal del almirante Carrero
Blanco, asesinado por ETA en
atentado el 20 de diciembre del
año del traslado de la Feria a Los
Remedios. Juan Fernández tam-
bién tuvo una estrecha relación
con la Familia Real española, vin-
culados por tradición a la her-
mandad de Pasión de la que fue

hermano mayor durante 24 años.
Juan Carlos I entró con nueve
años. Felipe VI estaba a punto de
cumplir dos años cuando Juan
Fernández accedió a la Alcaldía.
En la primavera de 1981, los alcal-
des de las capitales más importan-
tes de España (el de Sevilla era
Luis Uruñuela) se reunieron en
Las Palmas y desde Canarias pi-
dieron para el rey Juan Carlos I la
concesión del Nobel de la Paz por
su relevante papel para recondu-
cir la situación tras la intentona
golpista del 23-F.

Alcalde entre 1969 y 1975, pre-
sentó su dimisión en mayo de es-
te último año, siete meses antes
de la muerte de Franco, con
quien mantuvo relaciones “es-
trictamente administrativas”.
“Durante mi mandato Franco no
vino ninguna vez a Sevilla”. Su
última visita oficial había tenido
lugar un año antes, 23 de junio
de 1968, para inaugurar el puen-
te de Los Remedios que cinco
años después empezarían a cru-
zar miles de sevillanos y visitan-
tes para dirigirse al nuevo real de
la Feria.

Del traslado de la Feria llegó a
decir que era “una obra de locos
como lo fue la creación del Tro-
feo Ciudad de Sevilla”. Esa línea
Maginot entre Nervión y Helió-
polis, con unos trofeos diseñados
en la orfebrería de Marmolejo,
despertó también muchas dudas
y suspicacias. “Todos vaticinaban
un rotundo fracaso. Mantuve
contactos con el director de un
banco para que cubriera la even-
tualidad del temible déficit. El re-
curso fue innecesario: desde el
primer día se colocó el cartel de
No hay entradas”. La primavera
de la entrevista con Juan Fernán-
dez se confirmó la presencia en
esa edición de dos equipos ingle-
ses. La Feria sigue en Los Reme-
dios, pero el trofeo Ciudad de Se-
villa desapareció. El jueves de

preferia visita la ciudad el Man-
chester United. Como los hono-
res deshonoran (Alejo Carpen-
tier), el año del traslado de la Fe-
ria el Sevilla, el equipo de Juan
Fernández, admirador de Cam-
panal y Guillermo Eizaguirre, es-
taba en Segunda y el Betis bajaba
acompañando al Burgos y al De-
portivo de La Coruña.

Con el cambio de recinto hubo
que cambiar los hábitos de des-
plazamiento y hasta las letras de
las sevillanas. También las pos-
tales y visiones de antaño. Gar-
mendia recordaba haber visto
pasear en coche de caballos por
la Feria del Prado a Ava Gardner.
Compartía emplazamiento con
la estación de autobuses del Pra-
do, obra de arquitectura van-
guardista construida entre 1938
y 1940 por Rodrigo Medina Ben-
jumea con carteles de Juan Mi-
guel Sánchez, y el nuevo campus
universitario en la antigua Fá-
brica de Tabacos. El traslado a
Los Remedios no deja de ser una
“expansión de la ciudad hacia el
Sur”, en palabras de Soledad Be-
cerril en su libro Idea de Sevilla,
escrito antes de que llegara a la
Alcaldía en 1995, dos décadas
después del final del mandato
de Juan Fernández. Lo que no
cambiaba era el axioma que
Chaves Nogales proclamaba en
su libro La ciudad: “Cada esqui-
na que doblemos es una nueva
ciudad”.

El traslado de la Feria del Prado
a los Remedios fue una más de las
iniciativas de la Alcaldía de Juan
Fernández. Puso la primera pie-
dra de Mercasevilla, aunque atri-
buyó el éxito de la gestión a Félix
Moreno de la Cova, su predece-
sor; el Consejo de Ministros apro-
bó el primer proyecto del Metro,
que va más lento que los coches de
caballos; asfaltó mil quinientas
calles, iluminó muchas de ellas;
creó las figuras del alcalde de ba-
rrio y de los distritos urbanos. En
la entrevista decía que “me resul-
ta grato recordar cómo uno de
aquellos alcaldes de barrio fue
Alonso Balosa, que hoy es porta-
voz del grupo comunista en el
Ayuntamiento. Los vecinos de Be-
llavista tienen mucho que agrade-
cer al señor Balosa”. A éste lo sus-
tituyó en el Ayuntamiento Javier
Aristu. Los dos tienen reconoci-
miento en el callejero, igual que el
alcalde Juan Fernández.

Cuando dimitió como alcalde
volvió a su casa y a su consulta de
endocrino, “después de seis años
de alcalde me costó trabajo recu-
perar la clientela como médico”.
A la Feria por la Semana Santa.
Su inclinación cofrade y religio-
sa tuvo su génesis en su vocación
profesional. “Mi fe se fortaleció
en los años de la posguerra,
cuando, recién estrenado mi títu-
lo de médico, vi morir a muchísi-
mos sevillanos en una de las salas
del Hospital Central. Sala de de-

GELÁN

Esta imagen de Gelán de Ava Gardner en la caseta de Luis Arenas dio la vuelta al mundo.

Mírala cara a cara
que es la Palmera

● Juan Fernández fue regidor de Sevilla entre 1969 y 1975 ● En 1973 decidió
el traslado del real de la Feria desde el Prado de San Sebastián al barrio de Los Remedios

“Si llega a ser un fracaso,
me tengo quemarchar
de Sevilla” (Juan
Fernández, abril 1981)

Puso la primera piedra
deMercasevilla, inició el
proyecto deMetro y creó
el TrofeoCiudad deSevilla
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sahuciados que morían por ede-
mas de hambre o por tifus. Y to-
dos se despedían de este mundo
con estampas de Vírgenes y Cris-
tos en las manos. Comprendí el
don que Dios le había dado a Se-
villa con la Semana Santa”.

Los cincuenta años de la mu-
danza de la Feria tienen lugar
meses después del quinto cente-
nario de la consumación de la
primera Vuelta al Mundo. En su
casa de la plaza de Cuba ya se re-
fería a ese protagonismo de la
ciudad. “Te asomas a la terraza
de mi casa y te encuentras con es-
te muelle de la Paja que es un au-
téntico Museo de América: de ahí
salieron todos, desde Juan Se-
bastián Elcano hasta Lope de
Aguirre”.

Fue un precursor de lo que en
la época de Paula Garvín se lla-
maron Presupuestos Participati-
vos. “La elaboración de los 18
presupuestos extraordinarios
que se aprobaron se hizo con la
participación de los barrios. El 80
por ciento de la cuantía de estas
partidas presupuestarias se des-

tinó a lo que era la otra Sevilla”.
Presumía de que “jamás” tuvo

que solicitar audiencia a ningún
ministro para que lo recibiera. “Y
es que ser alcalde de Sevilla es una
cosa muy seria”. Un cargo que
abría “muchas puertas” en Ma-
drid, aunque siempre declinó
cualquier oferta para dejar Sevilla.

Un alcalde visionario que 125
años después de su creación co-
mo feria de ganado se la llevó al
antiguo meandro de los Gorda-
les. Bien mirado, es el único al-
calde que ha dado un paso impor-
tante cerca de Tablada. Intentó
paliar las estrecheces espaciales
del Ayuntamiento negociando
con la Diputación Provincial y
con el Arzobispado la posible ce-
sión de locales en el hospital de
las Cinco Llagas y el palacio de
san Telmo. Visión de futuro, por-
que allí se ubicarían el Parlamen-
to Andaluz y la Junta de Andalu-
cía, respectivamente.

En abril de 1981 Uruñuela era
alcalde de Sevilla, Enrique Tier-
no Galván alcalde de Madrid y
Julio Anguita de Córdoba. En
esa época se había producido el
contencioso del regidor cordo-
bés con el obispo de la diócesis,
monseñor Infantes Florido.
Juan Fernández coincidía con
Anguita en que “casi todas las le-
yes son buenas, donde fallan en
la mayoría de los casos es en su
aplicación. Y más cuando la ciu-
dad no es un ente neutro, sino
que está constituido por sujetos
que en ocasiones tienen intere-
ses contrapuestos. Ésa es una de
las razones por las que sería un
absurdo la visión del alcalde
pastoril que a todos convenciera
por igual”.

A la Feria por la calle Asunción.
Juan Fernández la habilitó, Sán-
chez Monteseirín la peatonalizó.
La Transición municipal. Del Pra-
do a Los Remedios. “¿Es por eso

mejor la Feria de hoy que la de
hace un par de décadas?”, se pre-
guntaba Fernando Ortiz en el li-
bro Sevilla y los sevillanos, con
ilustraciones de Carmen Laffón.
“Quizá lo que ha perdido en este
ha ganado en una mayor partici-
pación popular”.

En 1973 El Ajax de Amsterdam
ganó su tercera Copa de Europa y
Cruyff fichó por el Barcelona. Los
Romeros de la Puebla sacaron el
disco Sevillanas 73, con letras de
Aurelio Verde y José Manuel Mo-
ya, que abrían con Solano de las
Marismas, que medio siglo des-
pués sigue sonando igual de fres-
ca como los clásicos. La Feria lle-
gaba a “la otra Sevilla”. Mírala
cara a cara, que es la Palmera. E
enero de 1973, antes de la prime-
ra Feria en el Prado, el rey Balta
sar de la Cabalgata fue Antonio el
Bailarín. En enero de 1974 le pa-
só los trastos a Curro Romero. Un
Faraón con calle en el real.

FOTO: ÁNGEL GÓMEZ “GELÁN”

El alcalde Juan Fernández Rodríguez-García del Busto corta la cinta inaugural de la Feria en los Remedios en 1973.

FOTOTECA MUNICIPAL

Primera Feria de Abril en los terrenos de Los Remedios en 1973.

Amigo de Carrero
Blanco, fue hermano
mayor de Pasión
durante 24 años
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NEREA SAN ESTEBAN  

MADRID 

La guerra de precios ha conquistado el 

supermercado. Si hace unos meses las 

empresas de distribución aseguraban 

no poder frenar la subida de precios en 

los lineales por unos costes disparados, 

la progresiva normalización de estos 

está permitiendo a las compañías tra-

tar de captar a los clientes más preocu-

pados por su bolsillo. 

La última en hacerlo, Mercadona, re-

fleja la tendencia generalizada del sec-

tor. La mayoría de los supermercados 

están poniendo en marcha en sus tien-

das desde que comenzó el año diferen-

tes promociones centradas en la cesta 

más básica, la de alimentación. Como 

contó hace unos días ABC tras la con-

sulta de un informe de Kantar, duran-

te el mes de enero los supermercados 

realizaron más promociones que nun-

ca; en concreto, un 10,2% del total de 

alimentación fueron productos que re-

cogían ofertas en el propio envase, es-

taban incluidos en los folletos de pu-

blicidad o tenían aplicada una reduc-

ción de precio directa.  
A mediados de febrero, tras reunir-

se el Observatorio de la Cadena Alimen-

taria, el ministro de Agricultura, Luis 

Planas, hizo «un llamamiento en nom-

bre del Gobierno a la colaboración, la 

responsabilidad y el trabajo común de 

todos los eslabones de la cadena para 

que puedan ajustar sus precios a la nue-

va situación que se atisba y la trasla-

den a los consumidores». Esa nueva si-

tuación, la del descenso paulatino de 

los costes desde el campo, comienza a 

llegar a las tiendas y las empresas mue-

ven ficha para posicionarse ante una 

competencia cada vez más potente. 

Oleada de descuentos 

Tanto es así que el caso de Mercado-

na es paradigmático. La compañía va-

lenciana, que ha defendido en varias 

ocasiones que su estrategia no pasa 

por aplicar promociones («Siempre 

precios bajos» es uno de sus lemas), 

anunció el miércoles de forma sorpre-

siva la rebaja de los precios de venta 

de medio millar de productos hasta fi-

nal de año. La empresa que dirige Juan 
Roig aseguró tomar esta decisión tras 

comprobar que los costes «están ba-

jando lentamente» en productos como 

la harina, la leche y parte de las ver-

duras, lo que le permite ajustar los pre-

cios del lineal para trasladar ya este 

cambio de tendencia, explicó enton-

ces Mercadona. 

Aunque es previsible que siendo la 

compañía con más cuota del país su 

movimiento suponga un efecto en ca-

dena en el resto de los competidores, 

lo cierto es que la valenciana no es la 

única que ha hecho pública reciente-

mente su campaña de bajada de los 

precios. 

Por ejemplo, Dia comunicó también 

esta semana su intención de «intensi-

ficar y reforzar» las promociones, para 

lo que este año tiene previsto invertir 

un 15% más –hasta 150 millones de eu-

ros– que en 2022. «Los clientes de Dia 

podrán disfrutar de descuentos en ca-

tegorías de productos de hasta el 30% 

o promociones semanales en más de 

100 productos, especialmente en fres-

cos», apuntaba la empresa. Por su par-
te, hace ya un mes Eroski lanzó otra 

campaña comercial basada en «mejo-

rar la posición de precio» de más de 

1.000 productos, tanto de alimenta-

ción como de cuidado personal y del 

hogar. 

La apuesta en las promociones re-

gistrada sobre todo desde el mes de 

enero responde al objetivo de los su-

permercados de «dinamizar las ven-

tas», recogía hace unas semanas un 

sondeo interno realizado por la patro-

nal Aecoc.  

Con esto, las compañías pretenden 

mantener su rentabilidad después de 

detectar una caída de volumen en las 

cestas derivada de la subida de pre-

cios: los clientes compran menos en 

cada visita a los supermercados para 

tratar de controlar el gasto que hacen 

en cada cesta. Con las promociones, 

las empresas buscan generar tráfico 

en las tiendas, incentivar el consumo 

o fidelizar clientes, que comparan las 

ofertas entre toda la competencia. 

La subida de los precios de los ali-

mentos sigue reflejándose en el IPC de 

alimentación, que en los últimos me-

ses tiene un comportamiento contra-

rio al IPC general. 

Como se desprende de los datos pu-

blicados por el Instituto Nacional de 
Estadística (INE), los precios de los ali-

mentos cerraron el mes de marzo con 

un incremento interanual del 16,5%, 

tras encarecerse otro 1,1% adicional en 

marzo y acumular en lo que va de año 

una subía del 3,3%, pese a la rebaja de 

IVA puesta en marcha por el Ejecuti-

vo en algunos de los alimentos de la 

cesta de la compra, entre los que no se 

incluyen la carne y el pescado. 

El incremento interanual de este 

mes de marzo se mantiene así ligera-

mente por debajo del de febrero, cuan-

do los alimentos y bebidas no alcohó-

licas experimentaron un incremento 

interanual del 16,6%, la tasa más alta 

desde enero de 1994, apuntó el INE. En 

enero, el primer mes en el que se apli-

caron los cambios en el IVA, la cifra se 

situó en un 15,4%. 

Por eso, en los últimos meses una 

de las peticiones más reclamadas por 

la industria alimentaria y la distribu-

ción en su conjunto es ampliar los ali-

mentos incluidos en la rebaja del im-

puesto, de forma que incluyan a la car-

ne y el pescado, al considerar que su 

presencia es «muy relevante» en la ces-

ta de los españoles. Según un estudio 

de PwC realizado para la patronal del 

gran consumo, Aecoc, estos dos ali-

mentos suponen de media el 33% de 

la cesta de la compra, por lo que in-

cluirlos en la rebaja del impuesto «ali-

viaría el gasto de las familias en la com-

pra del supermercado», aseguran des-
de la patronal. 

El estudio del Gobierno 

Con todo, y ante las reclamaciones de 

los agricultores y ganaderos, el Gobier-

no ha puesto en marcha desde este 

mes de abril varios grupos de trabajo 

dedicados a hacer estudios de costes 

de toda la cadena de valor, según se 

consensuó en el Observatorio de la Ca-

dena Alimentaria.  

El objetivo del Ministerio de Agri-

cultura es actualizar los informes de 

la cadena de valor de determinados 

alimentos, en concreto, del aceite de 

oliva virgen extra, de la leche líquida 

envasada, de la miel, y de algunos pro-

ductos hortofrutícolas, como el melo-

cotón, la nectarina, las patatas, el to-

mate y los cítricos.

La guerra de precios conquista 
el supermercado para hacer 
frente a la inflación 
∑ Mercadona, Dia y 

Eroski multiplican  
sus productos en 
promoción para captar 
clientes

16,5% 
Es el incremento de precio intera-
nual registrado en marzo por los 
alimentos y bebidas no alcohólicas, 
una décima por debajo del récord 
del 16,6% de febrero. 

10,2% 
Es la cantidad de productos de 
alimentación que tuvieron aplica-
das promociones durante el pasado 
mes de enero, según los datos que 
maneja Kantar.  

33% 
Es el peso que tienen la carne y el 
pescado en una cesta española 
media, como explica PwC en un 
estudio contratado por la patronal 
del gran consumo Aecoc.  

10 
Es el número de alimentos sobre 
los que el Gobierno va a realizar un 
análisis de costes desde el campo 
hasta la mesa. Entre ellos están el 
aceite, la leche y las patatas. 

LAS CIFRAS EN EL SUPERMERCADO

Interior de un supermercado en Córdoba  // RAFAEL CARMONA
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Irene Montero e Ione Belarra, ayer en la ‘Fiesta de la Primavera’ de Podemos en Zaragoza  // EP

S.E. 

ZARAGOZA 

Podemos escenificó ayer en Zaragoza 

músculo electoral de cara a los próxi-

mos comicios y sus líderes enviaron 

mensajes velados a Yolanda Díaz y la 

plataforma Sumar. La secretaria gene-

ral de Podemos, Ione Belarra, procla-
mó que su partido sigue fuerte ante los 

que quieren que la «izquierda vuelva a 

ser como la de antes», «relegada a una 

esquinita del tablero» y un «adorno del 

PSOE sin capacidad de influir en la po-

lítica». En plena tensión con Sumar, la 

plataforma liderada por la vicepresi-

denta segunda del Gobierno, Belarra 

insistió durante el mitin central de la 

‘Fiesta de la Primavera’ del partido en 

que «nosotros no somos eso ni lo va-

mos a ser», informa Ep.  

Durante el acto y rodeada de los can-

didatos autonómicos de la formación 

a los comicios del 28-M, Belarra desglo-

só que desde 2015, en las primeras elec-

ciones a las que se presentaron, el par-

tido «ha visto encuestas y titulares de 

prensa sobre desplome de votos y apo-

yos, pero la realidad es que han sido la 

fuerza de izquierda que ha obtenido los 

cuatro mejores resultados de la izquier-

da en las generales». 

«Repiten como un mantra que Po-

demos se hunde», exclamó para tras-

ladar a sus simpatizantes reunidos en 

Zaragoza que eso no es más que la ex-

presión del «deseo de acabar con Po-

demos». Asimismo, reivindicó que su 

partido ha sobrevivido a las «cloacas», 

a la «guerra judicial» contra ellos y a 

las «fake news», porque son los que so-

portan más que nadie la «presión», tie-

nen las mejores propuestas y convier-

te en «posible lo imposible». 

La líder de Podemos volvió a recu-

rrir al mantra de atacar a la clase em-

presarial: «Aquí estamos, por mucho 
que le pese a Antonio Garamendi 

(CEOE), a Juan Roig (Mercadona), a Ana 

Patricia Botín (Banco Santander), a Ra-

fael del Pino (Ferrovial), a las élites eco-

nómicas apoltronadas sin hacer nada 

más que vivir del cuento frente a la gen-

te humilde», exclamó. 

Belarra presumió de hoja de servi-

cios, como su insistencia por impulsar 

el tope al gas o la ley de vivienda, don-

de tuvieron además que aguantar en 

solitario que se les llamara «demago-

gos» y que no se metieran en cuestio-

nes técnicas, en alusión velada al PSOE. 

Durante su intervención también di-

rigió varios reproches a los socialistas, 

al garantizar que su partido no va a 

abandonar al pueblo saharaui, por mu-

cho que el PSOE «se arrodille ante el 

Reino de Marruecos». 

Belarra elogió a la titular de Igual-

dad, Irene Montero, de la que dijo que 

ha llevado más lejos que nunca las de-

mandas del feminismo y «resistió to-

dos los ataques a pecho descubierto» 

por la ‘ley trans’, de la que «ahora todo 

el mundo progresista presume». 

Precisamente Montero prometió que 

van a «defender la unidad» en la izquier-

da para tener «toda la fuerza posible» 

en el próximo ciclo electoral, pese a que 

es consciente de que Podemos es «muy 

diferente» de Sumar, de Más Madrid y 

de Compromís. 

«Somos fuerzas diferentes, pero cre-

emos que es mejor un acuerdo de coa-

lición entre Podemos y Sumar y esta-

mos dispuestas a aportar nuestra fuer-

za», insistió. 

El líder en la sombra 

En una de las mesas de debate, dedica-

da a la geopolítica internacional, inter-

vino Pablo Iglesias, quien afirmó que 

Podemos debe tener «altura de miras» 

y «defender la unidad» de la izquierda, 

pese a los «ninguneos» e «insultos» que 

reciben de cara al proceso de frente am-

plio en el espacio progresista que se ha 

abierto con el lanzamiento de Sumar. 

De hecho, el exvicepresidente sen-

tenció que es consciente de que hay mi-

litantes que se sienten «ofendidos» y 

«dolidos», o que exijan «respeto» para 

la formación morada, pero emplazó a 

«defender la identidad» del partido.  

La cita llegó marcada por la tensión 

entre Podemos y Sumar tras la ausen-

cia de los morados al acto de lanzamien-

to de la candidatura de la vicepresiden-
ta segunda el pasado 2 de abril, tras no 

suscribirse antes un pacto básico y bi-

lateral de confluencia con Sumar sobre 

primarias abiertas. 

Iglesias, que fue recibido entre aplau-

sos por los asistentes, ensalzó que la 

formación sufre desde los últimos me-

ses una estrategia de «desgaste» en el 

«enésimo intento de matar a Podemos» 

y de tratar de «conseguir» que no exis-

ta. 

Unos ataques que, a su juicio, radi-

can en que Podemos es ejemplo de afir-

mar cosas «donde es incómodo decir-

lo», en el Gobierno, porque hablar a los 

«capitalistas despiadados», como el 

presidente de Mercadona, Juan Roig 

–otra vez–, de la salida de Ferrovial o 

que la OTAN sirve a los intereses de Es-

tados Unidos adquiere «valor» cuando 

se dicen desde el Ejecutivo.

Belarra, contra Díaz sin 
nombrarla: «No seremos un 
adorno del PSOE sin influencia»
∑ Montero e Iglesias 

escenifican que  
su partido «no está 
hundido» y lanzan 
mensajes a Sumar

Ione Belarra 
Secretaria general de Podemos 

«Repiten como un mantra 
que Podemos se hunde, 
pero sólo es un deseo de 
acabar con nosotros» 

Irene Montero 
Ministra de Igualdad 

«Somos fuerzas diferentes, 
pero creemos que es mejor 
un acuerdo de coalición 
entre Podemos y Sumar  
y estamos dispuestas» 

Pablo Iglesias 
Exvicepresidente del Gobierno 

«El desgaste de los últimos 
meses es el enésimo intento 
de matar a Podemos»D
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Sube la cotización del 
lampante                                 

Los cambios en las 
cotizaciones oleícolas son 
muy leves, una semana 
más. La categoría lampante 

cotiza a 4.900 €/tn. El aceite virgen 
sigue en torno a 5.150 €/tn y el 
virgen extra cotiza a partir de 5650 
€/tn. Fuente: Oleoestepa. 

Sin cambios en los 
precios de los 
cereales 

El trigo duro no ha cotiza-
do, y tampoco lo ha hecho el trigo 
blando, en ninguna de sus catego-
rías. Por su parte, el girasol 
convencional baja a 485 €/tn y el 
alto oleico baja a 465 €/tn. La 
cebada nacional, el maíz y la avena 
tampoco han cotizado. Fuente: 
Lonja de Cereales de Sevilla.   

Operaciones de 
compra de aceituna 

Las operaciones de compra de 
aceituna de mesa transformadas 
(entamadas o clasificadas) han 
sido superiores a las de la campa-
ña superior, según se percibe 
desde el sector. Fuente: Asaja 
Sevilla.    

Siguen subiendo el 
lechón y el cebo 

 En ibérico, el lechón cruzado sube 
y se sitúa en 1,85€/libra y el lechón 
puro no ha cotizado. Por su parte, 
la categoría de cebo asciende hasta 
los 27,50€/@, mientras que el cebo 
campo también se eleva hasta 
alcanzar los 29,68€/@. En cuanto 
al porcino blanco, el lechón blanco 
repite y se mantiene en los  105 
€/@ Fuente: Araporc.

MERCADO
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José Luis Sanz y Ricardo Sánchez, con los 30 miembros de la lista del PP a las elecciones municipales, en los jardines de Chapina    //  JUAN FLORES

JESÚS DÍAZ 
SEVILLA 

El candidato del PP a la Alcaldía de Se-
villa, José Luis Sanz, presentó ayer su 
candidatura con la que se presenta a las 
próximas elecciones municipales del 28 
de mayo, una lista muy renovada en 
cuanto a nombres, aunque con ‘clási-
cos’ del PP local. El propio candidato 
definió al grupo como un equipo de mu-
jeres y hombres «preparados para cam-
biar y transformar Sevilla». 

En un acto celebrado junto al río Gua-
dalquivir, Sanz destacó que «mezcla la 
experiencia en la gestión, la profesiona-
lidad, la representatividad social y, por 
supuesto, el conocimiento de la proble-
mática de los barrios», ya que uno de 
sus objetivos es» acabar con la degra-
dación que hay en todos los distritos de 
la ciudad». Además, «conocen perfec-

tamente el funcionamiento del Ayun-
tamiento, saben muy bien lo que es go-
bernar y gestionar», según Sanz.  

A José Luis Sanz le acompaña como 
número dos, como adelantó este perió-
dico, Minerva Salas, actual delegada pro-
vincial de Turismo, Cultura y Deportes 
de la Junta. En el puesto número tres se 
sitúa un histórico como Juan Bueno. El 
cuatro es para el exportavoz de Ciuda-
danos Álvaro Pimentel. Los cinco pri-
meros se cierran con Angie Moreno, ase-
sora de Javier Landa en el equipo mu-
nicipal de la etapa de Zoido como alcalde. 
Actualmente es jefa de eventos del gru-
po Abades. Los siguientes nombres de 
la lista son Juan de la Rosa y Manuel 
Alés, uno de sus hombres de confianza. 

La número ocho es la trabajadora so-
cial Blanca Gastalver, directora de Fun-
draising y Marketing de Andex y pro-
yect manager del proyecto Planta Zero. 

Los repetidores 
Después se encuentran los nombres que 
repiten del equipo de Beltrán Pérez: Ig-
nacio Flores, Evelia Rincón, José Luis 
García, Amidea Navarro y José Lugo. El 
caso de Evelia Rincón, por imposición 
de la dirección regional del partido.  

La enfermera y profesora Silvia Pozo 
ocupa el puesto número 14. Después es-
tán María Tena, licenciada en adminis-
tración y dirección de empresas; y el in-
geniero y especialista en energía reno-
vables Fernando Mañes, fundador de la 
galería de arte Magasé. Completan la 
lista José Guzmán, Ana López, Araceli 
Caparrós, Jorge Martínez, Carolina Soto 
(estos dos últimos también repiten con 
respecto a a 2019), Fernando Espinosa, 
Manuel Loreto, María José Alonso, Ale-
jandro Mora, Inmaculada Pérez, María 
Ángeles Pedraza, Luis García, José Ma-
ría González, María José Fernández y 
Pablo de Los Santos, el histórico anda-
lucista cierra la lista. 

El candidato del PP a la Alcaldía de 
Sevilla, José Luis Sanz, señaló que «es 
una candidatura que representa a to-
dos los tramos de edad, la media de edad 
es de casi 48 años, con el único fin de 
que tanto los jóvenes, como los adultos 
y personas mayores se vean represen-
tados en ella». 

Es una lista «equilibrada» de muje-
res y de hombres «casi al 50%» (17 hom-
bres y 14 mujeres).  

«Es un equipo lleno de muchas sen-
sibilidades», con personas que han mi-
litado en otros partidos en el que tam-
bién hay miembros que han militado 
en otros partidos como Álvaro Pimen-
tel, exportavoz de CS en el Ayuntamien-
to; Pablo de los Santos, que fue conce-
jal de Deportes y del Distrito Casco An-
tiguo con el Partido Andalucista o María 
José Fernández, representante vecinal 
de Alcosa y exmilitante del PA», detalló 
Sanz, que cuenta con independientes 
como Blanca Gastalver, Fernando Ma-
ñes o Inmaculada Pérez. En este caso 
desaparecen de la lista los independien-
tes de Beltrán Pérez, Jesús Gómez Pa-
lacios y Ana Jáuregui.

José Luis Sanz 
presenta una lista 
renovada pero con  
‘clásicos’ del PP local
∑ Se quedan fuera de la 

candidatura de hace 
cuatro años nombres 
como Rafael Belmonte 
o los independientes

Juan Bueno regresa a la 
lista como número 3, 
antecediendo a Álvaro 
Pimentel, que fue el 
portavoz de Ciudadanos

La portavoz de la candidatu-
ra de Antonio Muñoz para 
revalidar la Alcaldía de 
Sevilla, Myriam Díaz, detacó 
ayer que la lista presentada 
por el Partido Popular es 
«una vuelta al pasado, con un 
modelo caduco, copia del de 
Juan Ignacio Zoido y, por 
tanto, fallido». «Zoido 
dilapidó en tan sólo un 
mandato municipal su 
holgada mayoría absoluta 
pues su estrategia, que ahora 
copia José Luis Sanz, se basó 
en una sarta de promesas en 
todos los barrios y, a la hora 
de gobernar, los abandonó 
para abonarse a los recortes 
presupuestarios, a los 
recortes en inversiones y a 
los recortes en políticas 
sociales», señaló.  

Díaz indicó que el candida-
to popular «transmite 
amargura, tiene una visión 
triste de Sevilla, está anclado 
en el pasado y carece de 
modelo de ciudad, como 
revelan sus incoherentes 
ocurrencias». 

El PSOE la califica 
como «una vuelta 
al pasado»
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S. L. 

SEVILLA 

El alcalde de Sevilla, Antonio Muñoz, 

ha mantenido una reunión con vecinos 

de la urbanización Jardines de Hércu-

les, en el Distrito Bellavista-La Palme-

ra, en cuyo entorno prevé acometer una 

profunda transformación de sus cone-
xiones con el resto de Bellavista, el con-

junto de la ciudad y su área metropoli-

tana. Lo que propone el candidato a re-

validad la Alcaldía son nuevos enlaces 

que den cobertura a las áreas de expan-

sión inmobiliaria y la conversión en tra-

vesía de la Avenida de Jerez para con-

ferirle fisonomía urbana y menos ca-

rácter de carretera ampliando además 

su carril bici, al tiempo que se defini-

rán los espacios libres actuales en esta 

urbanización para distintos usos, en-

tre ellos los deportivos. 

En el encuentro, que tuvo lugar en 

uno de los quioscos ya recuperados y 

puesto en servicio en el interior de los 

Jardines de Hércules, se abordaron las 

mejoras de los últimos años en materia 

de accesibilidad, arbolado o zonas ajar-

dinadas, pero sobre todo se puso énfa-

sis en los compromisos para concretar 

los usos de los espacios libres en torno 

a la urbanización, mejorar el carril bici 

y ampliarlo en la Avenida de Jerez. Con 

todo ello, Muñoz prometió   una bate-

ría de infraestructuras viales que, a la 

vez que mejoren la movilidad interna, 

den cobertura a los nuevos desarrollos 

urbanísticos de la zona sur  (Palmas Al-

tas, Isla Natura, Cuartel de Alfonso XIII) 

trasladando y evitando que el tráfico se 

concentre en Bellavista. 

En concreto, entre los nuevos usos 

para esos espacios libres se contem-

pla la instalación de equipamientos 

especialmente para la práctica depor-

tiva. En cuanto al carril bici, se con-

templa una ampliación y, de hecho, se 

encuentra licitada ya por parte de la 

Gerencia de Urbanismo con un presu-

puesto de 605.000 euros, cofinancia-

do con fondos europeos Next Genera-

tion. El nuevo carril discurrirá sobre 

la calzada de la Avenida de Jerez, en-

tre el puente del río Guadaíra y la Ave-

nida de Finlandia, a lo largo de 1.172 

metros, y vendrá a sustituir al traza-

do actual existente en este mismo re-

corrido pero sobre el acerado. Con este 

cambio se recupera todo el espacio de 
la acera para los peatones.  

En cuanto a los enlaces, se ha defi-

nido un nuevo vial de acceso a Palmas 

Altas Sur, otra de las áreas de creci-

miento inmobiliario, con la autovía A-

4 para la mejora de la circulación de 

Isla Natura y evitar la saturación de 

tráfico por la rotonda de los Jardines 

de Hércules (Venta de Antequera). Por 

otro lado, se establecerá una nueva co-

nexión entre la futura Ciudad de la Jus-

ticia con Bellavista mediante una pa-

sarela sobre el Guadaira, al objeto de 

descongestionar el aumento demográ-

fico de Palmas Altas y el trasiego ha-

cia las dependencias judiciales, que a 

su vez tendrán un refuerzo en el trans-

porte público, ampliando para ello la 

Línea 35 de Tussam y que funcione 

como línea exprés. 

Por último, se ha trasladado el com-

promiso de convertir en vía urbana la 

Avenida de Jerez desde la barriada de 

Elcano hasta Bellavista, otorgándole un 

carácter de avenida y no como hasta 

ahora de carretera (antigua N-IV). Para 

ello, se eliminarían los postes de tráfi-

co y se adecuarían las medianas.  

Convención en Valencia 

El alcalde participó ayer en la Confe-

rencia Municipal del PSOE en Valen-

cia, en la que destacó el «impulso» 

que va a suponer para Sevilla la nue-

va ley estatal de Vivienda, «que vie-

ne a reforzar estrategias de Emvise-

sa y que contribuirá a que se puedan 

ejecutar más VPO, promociones para 
jóvenes, compra de pisos vacíos y me-

didas para la  limitación de los pre-

cios de alquiler».

Muñoz promete convertir la 
Avenida de Jerez en una travesía

∑ Propone a los vecinos 
nuevas conexiones 
con Palmas Altas para 
desviar tráfico 

Antonio Muñoz, junto con la delegada Carmen Fuentes, con vecinos de Jardines de Hércules  // ABC

Se conectará con una 
pasarela sobre el Guadaira 
la Ciudad de la Justicia con 
Bellavista y se ampliará la 
línea 35 de Tussam
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J. MACÍAS / E. BARBA / J. J. BORRERO 
SEVILLA 

E
l estado de suciedad que pre-
senta la ciudad es preocupan-
te, un mal endémico que no 
ha sabido ponerle solución el 

actual equipo de gobierno y que inclu-
so se sitúa en los primeros puestos de 
las encuestas ciudadanas sobre los 
problemas de Sevilla. El alcalde, An-
tonio Muñoz, que tomó posesión en 
enero de 2022, reconoció durante los 
primeros meses el déficit de limpieza 
y prometió que los cambios que em-
prendería tanto en la creación de una 
nueva delegación municipal como en 
la gestión de Lipasam darían resulta-
do pronto. Pero por más máquinas se 
han adquirido, la realidad es que la 
mugre sigue incrustada en las calles 
sin que se baldeen desde hace meses 
en algunos lugares, incluso del casco 
histórico. ABC ha recorrido tres zonas 
dispares zonas como la calle San Vi-
cente, el barrio de Santa Clara o el Ca-
mino de los Descubrimientos en la Car-
tuja para comprobar cómo, día a día, 
no ha pasado Lipasam a limpiar.  

El mejor ejemplo de la escasa exce-
lencia a la que llegó el servicio de lim-
pieza es el tiempo que se llevó una pata 
de jamón dejada sobre la calzada juto  
los coches aparcados en la calle Baños 
en junio del año pasado, en el tramo 
más próximo a Torneo. Junto al bordi-
llo de la acera, el hueso del jamón per-
maneció durante un par de semanas , 
cambiaron los coches aparcados pero 
la pata permanecía en el mismo sitio 
no pasaba desapercibida para los vec-

nos de la zona, donde el Ayuntamien-
to ha retirado los contenedores de ba-
sura obligándoles a depositarlas en los 
ubicados en la avenida de Torneo. Sólo 
Lipasam no se percató en ese largo 
tiempo de su presencia hasta  que fue 
retirada. 

 Siendo una zona céntrica, la lim-
pieza  de la calle Baños en su tramo 
mas cercano a la Gavidia muestra la 
paradoja de una zona recientemente 
reurbanizada para su peatonalización 
que parece sucia. La zona peatonal, 
ahora llena de establecimientos gour-
met y todo tipo de comercios de cali-
dad cuenta con un pavimento, ya de 
por sí poco agraciado por la combina-
ción de colores, que en poco tiempo se 

ha llenado de manchas y costras que 
ni maquinas espaciales de Lipasam 
son capaces de eliminar, debido a la 
porosidad del material utilizado en la-
pavimentación.  

Pero lo mismo ocurre en la calle San 
Vicente con el acerado tradicional, en 
el tramo en el que se encuentra la sede 
del PSOE andaluz, el pavimento es nue-
vo, pero tiene una cantidad de 
mugre que pone de mani-
fiesto que por allí no pasa 
una máquina de baldeo 
desde hace mínimo 
tres meses. Aunque 
haya llovido poco, los 
vecinos de esta zona 
comprobaron cómo, 
en los días en los que 
hubo precipitaciones, 
el agua que cayó no fue 
capaz de retirar la roña 
allí depositada.  

A principios de febre-
ro, algún ciudadano arro-
jó un vaso largo lleno de 
café junto a una papele-
ra. El cartón se llevó días 
recorriendo la calle, pero 
la mancha se quedó... 

hasta ahora. Éste es uno de los puntos 
en los que ABC ha comprobado duran-
te una semana cómo pasan los días y 
por allí no parece pasar Lipasam, sal-
vo para retirar los cubos de basura. 
Esta mancha es similar a las que se en-
cuentran junto a los bolardos de toda 
esta calle y las aledañas.  

La Cartuja 
Otra de las zonas de Sevilla 

que presentan un estado 
indigno, pese a estar si-

tuado junto a un bien 
de interés cultural y 
en el principal acce-
so desde el Centro al 
puntal tecnológico y 

empresarial de Sevi-
lla, es el Camino de los 

Descubrimientos. Allí 
frente al Consulado de 
Marruecos y junto a la ta-
pia del monasterio de la 
Cartuja hay un vertedero 
que acumula suciedad 
por la desidia del servi-
cio de limpieza que no ac-
túa hasta pasados meses. 
En la zona más próxima 

La mugre que no quita Lipasam
∑ Zonas como San Vicente, la Cartuja o 

Santa Clara llevan meses sin baldeos 
y la suciedad está ya incrustada 

∑ ABC ha hecho la prueba del algodón 
durante una semana sobre ejemplos de 
manchas y residuos que no se retiran 

MARTES

CALLE SAN VICENTE. Junto a la sede del PSOE andaluz, bajo una papelera, hay una mancha que evidencia que llevan meses sin baldear la calle

LUNES MIÉRCOLES JUEVES VIERNES

EL CASO DE LA 
PATA DE JAMÓN 

Durante semanas el 

pasado verano estuvo 

una pata de jamón en la 

calle Baños sin que 

Lipasam la retirase.  // ABC
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al muro de este edificio histórico —lle-

no de grafitis y maleza—, en lo que de-

bería ser una zona ajardinada con las 

canaletas que se prolongaron de los 

patios del monasterio solo hay mato-

rrales y vegetación descontrolada, jun-

to a todo tipo de residuos: bolsas y plás-

ticos, latas, vidrios y hasta preservati-

vos. Durante una semana, ABC ha 

acudido al mismo punto para compro-

bar no sólo que allí continúan los mis-

mos restos de basura, sino que cada 
día se suman nuevos, ya que es una 

zona que se usa como aparcamiento 

diurno y botellódromo nocturno y que, 

cuando hay conciertos en el cercano 

auditorio es un recogedero de sucie-

dad.  

La tarea de Lipasam se ciñe a una 

recogida de residuos en maquinaria 

en lo que es el carril bici que perma-

nece limpio poco tiempo por el paso 

de vehículos que utilizan el ahora des-

campado como aparcamiento. En ge-

neral, todos los accesos y presuntas 

zonas verdes que dan acceso al par-

que tecnológico de Sevilla presentan 

una imagen poco edificante a pesar de 

ser un espacio heredado de la Expo 92, 

referencia del salto a la modernidad 

de la capital andaluza.   

El barrio de Santa Clara 

Los problemas de suciedad y falta de 

mantenimiento del viario no sólo afec-

tan al Centro de la capital andaluza y 

la Cartuja, sino a sus barrios periféri-

cos. Y en ese ámbito no hay distincio-

nes entre zonas con mayor nivel so-

cioeconómico o menos. En una de las 

habituales, en el podio de barrios se-

villanos con mayor renta, Santa Cla-

ra, las carencias municipales en ese 

aspecto son también enor-

mes. 

E
l servicio de limpieza 

de Sevilla no está a la 

altura de la categoría 

de la ciudad y de su referen-

cia como destino turístico 

internacional. Su mejora se 

ha convertido en una priori-

dad y estaría bien que en la 

campaña electoral se hicie-

ran propuestas contunden-

tes en este sentido, ya que es-

tos son los temas que atañen 

a un Ayuntamiento, sobre 

cualquier debate ideológico. 

Merecemos una Sevilla sin 

basura, suciedad, pintadas 

ni orines en sus calles. 

Prioridad  

ADRIANO

∑∑∑

MARTES

SANTA CLARA. En los aparcamientos situados en la plaza Fray Junípero Serra, los cristales rotos de un coche robado permanecen en el asfalto

LUNES MIÉRCOLES JUEVES VIERNES
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Más allá del tremendo dé-

ficit de mantenimiento y mo-

biliario urbano en esta área, pueden to-
marse muchos ejemplos con respecto 

a la suciedad y la falta de un servicio 

suficiente. Uno de ellos son los jardi-

nes y sus respectivos paseos de la calle 

Juan de Mendoza Luna, en paralelo a 

Montes Sierra, que los fines de sema-

na, además, son pasto del ‘botellón’. 

Pero no se queda la cosa ahí. La basu-

ra ‘ordinaria’ genera otras molestias 

añadidas porque, como en tantos otros 

puntos de la ciudad, no se recoge debi-

damente. Sirven de ilustración para-

digmática los desperdicios que se han 

ido acumulando esta pasada semana 

en uno de los caminos de esos jardines, 

donde envoltorios y latas de refresco 

se han ido ‘asentando’ sin que una sola 

escoba o barredora haya pasado en días. 

Y todo a pesar de tratarse de un cami-

no en plenos jardines y junto a un tran-

sitado carril bici. De lunes a viernes, el 

mismo panorama de suciedad. 

En otro punto del barrio aún más 

neurálgico, la plaza Fray Junípero Se-

rra, otro ejemplo significativo se abre 

paso a los ojos de cualquiera que pasa. 

En plenos aparcamientos y a sólo va-

rios metros de la parroquia del barrio 

—separada de esta zona por unos mu-

grientos contenedores— los cristales 

rotos de un coche robado permanecen 

en medio del asfalto de la plaza duran-

te días. Las cinco jornadas laborables 

de la semana transcurren sin que ni un 

operario público se persone a limpiar 

y recoger los cristales, que además de 
ofrecer una imagen de dejadez enorme 

suponen un peligro nada desdeñable 

para peatones, mascotas o ruedas de 

vehículos. Ni la proximidad total de la 

iglesia, ni los colegios ni el hecho de es-

tar justo al lado de las cubas de Lipa-

sam cambia las cosas. Nada se recoge 

entre el lunes 10 y el viernes 14 de abril.  

Un problema extendido 
Esto es sólo un seguimiento puntual 

de tres zonas que evidencia, eso sí, un 

∑∑∑ roblema extendido por toda la ciudad. 

En Los Remedios y Triana, la situa-

ción del viario sucio se eterniza. Ca-
lles y avenidas como Esperanza de 

Triana o Virgen de Villadiego presen-

tan un estado mugriento. Lo mismo 

ocurre en la calle Ardilla y en Febo, 

donde además de las manchas tam-

bién se pone de manifiesto que no se 

barre asiduamente, ya que hay hojas 

y papeles. Denunciaban los vecinos 

que hace ya semanas que se encuen-

tra una rata muerta que allí se ha fo-

silizado.  

En esta zona, otro ejemplo es la Pla-

za de Cuba y el espacio peatonal que 

linda con Juan Sebastián Elcano; o la 

calle Asunción, una de las zonas más 

transitadas en su parte peatonal y que 

no sólo tiene suciedad incrustada sino 

restos de comida y tetrabriks en el 

suelo en el entorno de los bancos de 

madera.  

Por otras zonas, residentes de Ner-

vión advierten de este problema en-

démico en Luis de Morales o, los de 

Bami, en las pistas deportivas. Con-

cretamente, vecinos del Polígono de 

San Pablo han denunciado en Twitter 

el estado del barrio, no sólo por la fal-

ta de baldeos sino por el abandono ge-

neral de las calles, con malas hierbas 

en los parterres, hojas secas, plásticos, 

naranjas podridas y hasta carritos de 

supermercado tirados, en lugares como 

la plaza Vicente Pastor.  

Los grafitis 
La imagen de suciedad que presenta 
Sevilla se refleja también en las pare-

des. El incivismo que echa residuos 

al suelo o pinta las fachadas de grafi-

tis no tiene una respuesta municipal 

eficiente. Hay barrios en los que no 

hay una sola casa o muro sin pinta-

das. En el casco histórico, hay zonas 

verdaderamente afectadas, como el 

entorno de la Alameda —la calle Vas-

congadas es el paradigma— o de San 

Luis y San Julián, precisamente una 

zona en la que el Ayuntamiento pre-

tende desplazar al turismo para des-

concentrarlo del entorno de la Cate-

dral y el Alcázar.  

No se ha puesto en marcha un ser-

vicio de repintado de fachadas en el 

Centro, una tarea propia del comple-

jo de Penélope: lo que se tapa por el 

día vuelven a grafitearlo de noche.  

Barrios como Los 
Remedios o el Polígono de 
San Pablo presentan un 
estado de degradación 
preocupante

MARTES

ISLA DE LA CARTUJA. El solar situado junto al muro del Monasterio de la Cartuja, en el Camino de los Descubrimientos, se ha convertido en un vertedero

LUNES MIÉRCOLES JUEVES VIERNES
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VÍCTOR RUIZ DE ALMIRÓN 

VALENCIA 

El PSOE vive un clima muy distinto al 
de hace un año. La Conferencia Políti-
ca de Zaragoza con la que comenzó el 
presente curso político en septiembre 
se desarrolló en un ambiente muy dis-
tinto. El derrotismo de esos días ha de-
jado paso este fin de semana a un aná-
lisis que mezcla casi a partes iguales el 
optimismo con la cautela. El 28 de mayo 
demostrará si las sensaciones que hoy 
reinan en el PSOE son o no un espejis-
mo. Pero lo cierto es que el ambiente 
en buena parte del partido es bueno. 

Todo puede pasar. Pero la sensación 
es que algo ha cambiado. El partido y 
sus cargos transmitían un sentimien-
to de haberse contagiado de la multiac-
tividad de Sánchez. Saben que su figu-
ra es divisiva, que polariza y moviliza 
a la derecha. Que hay algo en él que ge-
nera distancia. Pero también tiene otra 
cosa: es el presidente del Gobierno y 
desde el BOE puede marcar la agenda 
política. Las dudas internas que Sán-
chez pueda despertar no alcanzan a su 
política económica y social, que es re-
frendada de forma unánime. Tras el 
acuerdo para aprobar la ley de vivien-

da, ayer anunció que el martes el Con-
sejo de Ministros movilizará 50.000 vi-
viendas de la Sareb para destinarlas a 
«alquileres asequibles». Y no será la 
única bala que Sánchez guarda en la 
recámara. En los próximos días busca-
rá nuevos golpes de efecto.  

Es el PSOE una organización muy 
ambivalente y extrema en su estado de 
ánimo. Hace no tanto la reforma de la 
sedición y la malversación fueron un 
trago muy amargo en la mayoría de te-
rritorios. Después llegaron las conse-
cuencias de la ley del ‘solo sí es sí’ y una 
reacción lenta, a ojos de muchos, por 
parte del Gobierno. Pero casi sin solu-
ción de continuidad el ánimo parece 

recobrarse. Los presidentes autonómi-
cos, ausentes este fin de semana en Va-
lencia, juegan su propia partida. Hay 
un pacto tácito para escenificar esa au-
tonomía. Ximo Puig, el único manda-
tario regional presente ayer en la cita 
por su condición de anfitrión, lo evi-
denció ayer. Elogió muchas de las me-
didas del Gobierno. Pero no renunció 
a plasmar delante de Sánchez su de-
manda de una nueva financiación au-
tonómica. Ni obvió el gran elemento de 
choque que tiene ahora con La Mon-
cloa: el trasvase Tajo-Segura, que la Ge-
neralitat ha recurrido ante el Constitu-
cional. 

Los alcaldes y los candidatos a alcal-

des, por contra, no objetaron nada. Ab-
solutamente rendidos a Sánchez y su 
proyecto. La sensación que en las dis-
tintas conversaciones privadas se ex-
trae de las últimas 72 horas es clara: en 
el PSOE se ven con opciones de retener 
sus principales feudos. Tanto autonó-
micos como municipales. 

Eso sí, nadie se llama a engaño. El 
resultado del próximo 28 de mayo va a 
ser muy ajustado. Y eso hace que nada 
esté garantizado. La gran ciudad que 
gobierna el PSOE es Sevilla. Se confía 
mucho en el tirón de Antonio Muñoz 
para revalidar. Del mismo modo que en 
el perfil de Óscar Puente en Valladolid. 
Ambos bordean la mayoría absoluta. 
Pero en caso de no lograrla sus espe-
ranzas tienen que ver con la fuerza que 
tengan allí sus marcas asociadas a Po-
demos e Izquierda Unida. Esa depen-
dencia y la debilidad que trasluce ese 
espacio pone casi todo en cuestión. Du-
rante la convención municipal los al-
caldes y candidatos locales han mos-
trado mucha confianza en sus fuerzas 
propias. Las dudas son transversales 
en función del territorio. Pero hay dos 
sitios en los que el universo Podemos 
es drásticamente distinto. En primer 
lugar en Valencia. Podemos ya no tie-
ne representación en la capital del Tu-
ria. La partida será PSOE y Compromís 
por un lado y PP y Vox por otro. La ciu-
dad es uno de los grandes objetivos de 
Génova. Todo se va a decidir por un con-
cejal. El PSOE maneja un sondeo inter-
no que sitúa a Sandra Gómez, actual vi-
cealcaldesa, ya por encima de Joan Ribó 
dentro de su bloque y con la suma por 
delante de la derecha. 

La otra gran ambición es Barcelona. 
Aquí Jaume Collboni y el PSC circulan 
por otro carril. Los socialistas ven un 
fuerte desgaste de Ada Colau que po-
dría hacerla caer hasta la tercera posi-
ción. Ahí las opciones de pacto son va-
riadas. En el lado opuesto se sitúan go-
biernos regionales como los de Aragón 
y Baleares. En el PSOE los ven en peli-
gro. Esto también afecta a Extremadu-
ra. Aunque se confía en la composición 
sociológica de una región que nunca ha 
tenido mayoría de derechas. Se advier-
te también del riesgo que corren quie-
nes necesitan sí o sí mayoría absolu-
ta. Esencialmente Emiliano García-
Page.

Pedro Sánchez junto a algunos de los alcaldes y candidatos municipales del PSOE  // EP

El PSOE se reactiva a golpe de 
BOE, pero asume que la grieta en 
su izquierda lo puede condenar
∑ Ferraz se ve con 

opciones en Valencia  
y Barcelona pero ve 
peligrar Aragón  
y Baleares
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J. J. B. SEVILLA 

Los sevillanos tendrán la oportuni-

dad mañana de contemplar un desfi-

le de personajes históricos por sus ca-

lles y conocer parte de los contenidos  

del sorprendente parque temático so-

bre la historia de España ‘Puy du Fou’ 

situado en la provincia de Toledo que 

ha inaugurada este mes temporada. 

La Reina Isabel la Católica y Cristó-

bal Colón forman parte de la comitiva 

que desde las siete de la tarde recorre-

rá los jardines de Murillo y la calle San 

Fernando para llegar a las 19.15 horas 

a la Puerta Jerez para continuar hacia 

el Archivo de Indias donde los respon-

sables del parque harán la presenta-

ción de los nuevos contenidos de la tem-

porada. El cortejo promete revivir la 

llegada de la gesta colombina en pleno 

centro de Sevilla con parte de elenco de 

los espectáculos del parque, que cuen-

ta con una plantilla de un millar de per-

sonas que entre atores, jinetes, bailari-

nes, acróbatas, sastres, cocineros, ar-

tesanos, decoradores y profesionales 

de hasta 80 gremios dan vida a las co-

reografías y efectos especiales que han 

hecho famoso a este complejo de ocio.  

La presentación de la temporada se 

realizará en un acto en el patio del Ar-

chivo de Indias en el que intervendrán 

el vicepresidente de Puy du Fou Espa-

ña, Jesús Sainz; el consejero de dele-

gado, Erwan de la Villéon, y el alcalde 

de Sevilla, Antonio Muñoz. Los asis-

tentes podrán conocer un avance del 

nuevo espectáculo, ‘El Misterio de Sor-

baces’, inspirado en la época de Reca-

redo. El parque, reconocido por la ri-

gurosidad en la recreación histórica y 

la espectacularidad de sus coreogra-

fías programa desde su apertura el es-

pectáculo nocturno ‘El sueño de Tole-

do’ en un escenario de 5 hectáreas que 

revive la historia de España con 200 

actores y caballerías sobre agua con 

numerosos efectos especiales. 

Con una inversión de más de 17 mi-

llones de euros en los nuevos proyectos 

artísticos, paisajísticos y de restaura-

ción, Puy du Fou espera acoger en esta 

temporada más de 1.100.000 visitantes. 

El parque temático sobre la historia 
de España ubicado en Toledo presenta 
mañana a los sevillanos su nueva 
temporada de la mano de Isabel la 
Católica y Cristóbal Colón

Puy du Fou llega 
a  Sevilla con un 
desfile histórico 

‘El Misterio de Sorbaces’, nuevo espectáculo del parque Puy du Fou  // EFE

Una comitiva recorrerá a 
partir de las siete de la tade 
los Jardines de Murillo, la 
Puerta Jerez para llegar al 
Archivo de Indias
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L
A Base Aérea de Tablada fue inaugurada 
por Sus Majestades los Reyes, Alfonso XIII 
y Victoria Eugenia en 1923. El 14 de abril 
se celebró, la denominada por los cronis-

tas de la época, “la fiesta de la Aviación”, y al día 
siguiente, SM La Reina entregó una Bandera a las 
tropas de aviación y SM el Rey le impuso la Cor-
bata de Medalla Militar por el heroico comporta-
miento de la Aviación Española en África. 

Pero la aviación aterriza en Sevilla unos años 
antes en el espacio denominado la Dehesa de Ta-
blada. En marzo de 1910 se realiza el primer vue-
lo, con motivo de la visionaria Semana 
de Aviación o Semana de Aviación Ble-
riot, patrocinada por la Casa Borel de 
París y organizada por el Ayuntamien-
to de Sevilla de la mano de su alcalde, 
Antonio Halcón y Vinent, Conde de Hal-
cón. Esta actividad se incluye por pri-
mera vez en los festejos primaverales, 
como consta en el cartel oficial del ayun-
tamiento de 1910, tal y como posterior-
mente ocurriría en infinidad de ciuda-
des españolas.  

El coronel Pedro Vives, verdadero 
creador de la Aviación Militar Españo-
la, recorrería todo el territorio español 
para buscar terrenos adecuados para el 
desarrollo de esta nueva actividad, a pe-
sar de una dura oposición por innume-
rables detractores. Particularmente, en la zona 
Sur de España logró que el Ayuntamiento de Se-
villa cediera una parcela de doscientos cuarenta 
mil metros cuadrados, para su uso como Aeró-
dromo Militar.  

Las obras comenzaron en 1915 e inmediata-
mente se aprueba un Plan de Enseñanza y se dota 
al aeródromo de Tablada de las primeras seis ae-
ronaves, designando a los primeros profesores 
que impartirían esta nueva enseñanza. El autor 
del proyecto arquitectónico sería el capitán de 
ingenieros, Antonio Rodríguez Martín, que apues-
ta por un estilo regionalista, inspirado en las ten-
dencias constructivas de Aníbal González para 
la Exposición Universal de Sevilla de 1929. 

Pero el espaldarazo definitivo de la actividad 
aérea llega en el año 1920, cuando la aviación es-
pañola obtuvo el respaldo y el reconocimiento 
del gobierno con la promulgación del Decreto por 
el que se crean cuatro Zonas Aéreas en España, 
designando a  Sevilla como cabecera de la Zona 
Sur.  

1923 es un año decisivo en la Historia de Ta-
blada con la inauguración de la Base por Sus Ma-
jestades los Reyes. El 14 de abril, SM Alfonso XIII 
fue recibido en Tablada por los Infantes Don Car-
los y Doña Luisa, el Ministro de la Guerra, Don 
Niceto Alcalá Zamora, el Arzobispo de Sevilla, Se-
ñor  Ilundaín, el alcalde de Sevilla, Conde de Hal-

cón y una larga lista de autoridades. Su Majestad 
visita las distintas dependencias del Aeródromo 
y aparecen las primeras aeronaves: Los “Breguet 
XIV”, procedentes del Aeródromo de Tetuán, los 
“Breguet XIV” de Larache y de Tablada, los “Ha-
villand Hispano” de Cuatro Vientos, los “Havi-
lland” y “Bristol” de Melilla, los “Martinsyde” F-
4 de Melilla, los aviones de caza de Getafe y por 
último aterrizó un “Farman Goliath”. 

Posteriormente, el Rey, acompañado de la Rei-
na Victoria, revistó las Escuadrillas saludando a 
los aviadores. El señor Arzobispo bendice la Base 
Aérea y los aviones de la Escuadrilla de caza de 
Melilla surcaron de nuevo el cielo de Tablada y 
volvieron a entusiasmar al público con sus acro-
bacias y exhibiciones. 

Al día siguiente, domingo 15 de abril por la ma-
ñana, se celebró una solemne entrega de Bande-
ra a las Fuerzas de Aviación, por parte de su Ma-
jestad la Reina, y posteriormente, SM el Rey, im-
pone la corbata de la Medalla Militar que había 
sido concedida colectivamente al Servicio de Avia-

ción Militar, en noviembre del año anterior.   
Desde entonces, la aviación española, militar 

y civil, no abandona Sevilla. Durante las décadas 
de 1920 y 1930, las infraestructuras en la Base Aé-
rea fueron creciendo y Tablada se erigió como 
Aeródromo de salida de los grandes vuelos de la 
aviación militar española: el de los pilotos Jimé-
nez e Iglesias en el “Jesús del Gran Poder” a Ba-
hía (Brasil), el de los pilotos Barberán y Collar en 
el “cuatrovientos” a Camagüey (Cuba) o el de los 
pilotos de Haya y Rodríguez a Bata.   

Una vez establecida y consolidada la aviación 
militar, llegó el turno a las aeronaves para uso “ci-
vil” y Tablada se convertía en el Aeropuerto de 
Sevilla, operando desde aquí las primeras líneas 
de compañías aéreas.  

La creación del Ejército del Aire, en 1939, si-
guió propiciando el desarrollo de las infraestruc-
turas y de la actividad aérea en Tablada. A lo lar-
go de los años el Ejército del Aire, en la actuali-
dad “y del Espacio”, ha ido adoptando diferentes 
reorganizaciones para seguir jugando un prepon-
derante papel, hasta el punto de que hoy Tabla-
da, sigue siendo un lugar único en la capital de 
Andalucía y un enclave imprescindible para la 
aviación militar española. 

La Aviación Militar, presente en 
Sevilla desde hace más de 100 años

TRIBUNA ABIERTA

CARLOS RIVERO HIDALGO ES CORONEL DEL 

EJÉRCITO DEL AIRE EN LA RESERVA

POR CARLOS  
RIVERO HIDALGO

En abril de 2023 se cumple el 
centenario de la inauguración de la 
Base Aérea de Tablada
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S.E. SEVILLA 

El Pleno del Tribunal Constitucional 

(TC) tiene esta semana entre sus asun-

tos para primera deliberación el re-

curso del Gobierno de Andalucía con-

tra uno de los artículos de la ley so-

bre el impuesto temporal de 

solidaridad a las grandes fortunas --

que grava el patrimonio neto de las 

personas físicas de cuantía superior 

a tres millones de euros--, después 

de que el pasado marzo rechazara 

suspender el texto de forma cautelar.  

El magistrado Juan Carlos Campo 

es el encargado de redactar la ponen-

cia de la sentencia. El Ejecutivo an-

daluz recurrió el artículo 3 de la ley 

38/2022 al considerar que podría su-

poner una vulneración de la autono-

mía financiera de las comunidades 

autónomas y del bloque de la consti-

tucionalidad en materia de tributos 

cedidos, así como la infracción del 

derecho de representación política, 

del principio de lealtad constitucio-

nal e institucional y del principio de 

seguridad jurídica. 

En concreto, la Junta de Andalu-

cía acudió al TC porque apreciaba 

«una vulneración de la autonomía 

financiera» de la comunidad autó-

noma porque el gravamen a las gran-

des fortunas se concibe como un tri-

buto «complementario» al Impues-

to sobre el Patrimonio (para 

contribuyentes con un patrimonio 

neto superior a los 700.000 euros), 

que está bonificado al 100% en esta 

región.  Según ha informado el órga-

no de garantías, se adherido esta 

cuestión al orden del día del Pleno 

del martes como asunto para prime-

ra deliberación. 

El Constitucional estudia esta 

semana el recurso de Andalucía 

IMPUESTO CONTRA LAS GRANDES FORTUNAS
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L
A Comisión Europea co-
menzó a prestarle aten-
ción al aprovisionamien-
to de materias primas

fundamentales hace ya algún
tiempo. Empezó estando más inte-
resada en prácticas de reciclaje y
en reducción de la intensidad de
uso de materiales –comenzaba la
economía circular– que en asegu-
rar el suministro de los materiales
que son imprescindibles para la in-
dustria europea y que forman par-
te de productos utilizados por to-
da la sociedad. Eran tiempos en los
que no había inquietud por el su-
ministro obtenido desde el exte-
rior ya que, como somos ricos, po-
dríamos adquirirlos en el mercado
mundial de materias primas sin
mayor inconveniente, siempre que
no prestásemos demasiada aten-
ción a las condiciones sociales y
ambientales de la extracción de
esos materiales en algunos lugares
del mundo, sin perjuicio de algu-
nas campañas activistas contra ta-
les condiciones que resultaban en
un enojo más fingido que real por
parte de la ciudadanía.

Esto llevaba, de forma natural, a
una oposición organizada contra
las actividades extractivas y a una
cierta aquiescencia de la pobla-
ción, ya que las autoridades no ha-
cían ningún esfuerzo para infor-
marla de la realidad. Fue bastante
común tomar la parte por el todo:
cualquier accidente minero era ge-
neralizable a la totalidad de la mi-
nería, hubiese o no en su opera-
ción una instalación o riesgos si-
milares a los del accidente en cues-
tión. Por poner un ejemplo de dos
casos muy distintos, ni puede ha-
ber una rotura de una balsa –ya sa-
ben a la que me refiero– en una mi-
na donde no habrá tal balsa, ni
puede haber un tsunami en el río
Elba que se pueda asimilar al acci-
dente de Fukushima. Pero algu-
nos, tanto activistas como gober-

nantes, no tenían reparos en ser
conscientemente imprecisos o po-
co rigurosos, porque creían estar
atendiendo a un interés que ellos
aparentaban como general, aun-
que en buena medida se debiese a
sus intereses políticos particula-
res. De nuevo sirven dos ejemplos
distintos entre sí. Son el cambio de
posición del gobierno de Castilla-
La Mancha sobre la explotación
del yacimiento de tierras raras en
la provincia de Ciudad Real, una
vez que el partido de la izquierda
radical fue necesario para mante-
ner en el gobierno a la izquierda
convencional y el plan de abando-
no de la energía nuclear en Alema-
nia, una inevitable concesión a Los
Verdes a cambio de reemplazarla
por el gas ruso y quemar más ligni-
to, como es bien sabido.

Afortunadamente, las posicio-
nes están cambiando y de forma
radical en algunos casos. La crisis
energética nos ha enfrentado a la
realidad y se ha asumido, por fin,
que el gas natural es una energía
de transición y que abandonar la
generación nuclear no sirve de na-
da para acelerar la transición ener-
gética. Y en el caso de las indus-
trias extractivas nos encontramos
con un panorama similar: no po-
demos depender del mercado
mundial para abastecernos de lo
que no queramos producir aquí y,
por ser coherentes, tenemos que
tomar en consideración las formas
de gobernanza de los países de los
que no aprovisionamos de mate-
rias primas. Estos son los criterios
fundamentales que dieron lugar a
la construcción de la lista de mate-
rias primas críticas para la UE. Uno
de los criterios es la importancia
económica del material en cues-
tión para la industria europea, el
otro es la seguridad de suministro
exterior, teniendo muy en cuenta
la mencionada forma de gober-
nanza del país proveedor. La valo-
ración de los criterios es bastante
compleja pero completamente
transparente y la lista se actualiza
cada tres años, con la inclusión
justificada de nuevos materiales.
Esta lista no es una singularidad o
un capricho de la UE, ya que Japón
y Estados Unidos, por ejemplo,
disponen de sus propias listas.

Como es fácil de comprender, el
primer motivador fue la disponibi-
lidad de los materiales necesarios
para abordar la transición energé-
tica, base de la transición ecológi-
ca y la preocupación por nuestras
carencias en litio, cobalto, neodi-
mio, etc. que, casi de repente, se hi-
cieron imprescindibles Esto, claro
está, es lo más llamativo, pero nos
hacen falta otros materiales y, afor-
tunadamente, algunos de ellos se
pueden extraer en la UE, aunque
no en la cuantía en la que los nece-
sitaremos. Ocioso es señalar que el
reciclaje no es capaz de atender a
la totalidad de un consumo que se
va a intensificar, de forma que por
mucho que se recicle –y las tasas
son ya muy altas en algunos mate-
riales– persistirá un déficit que hay
que cubrir mediante producción
interna o importaciones. Y en esto
de las importaciones es donde he-
mos perdido pie los europeos. Em-
presa chinas, japonesas, canadien-
ses y australianas llevan décadas
invirtiendo en minería en el exte-
rior de sus países, bien sea por ex-
tender su negocio como son los dos
últimos casos, o por una visión pro-

fundamente estratégica y de muy
largo plazo, como es el caso de las
dos primeras. No es una casuali-
dad que China sea el primer pro-
veedor mundial de algunos mate-
riales refinados –litio, por ejem-
plo– teniendo una limitada pro-
ducción propia del mineral.

Como decía al comienzo, el inte-
rés manifestado por las materias
primas comenzó hace años: Inicia-
tiva de Materias Primas (2008) y
Partenariado Europeo de Innova-
ción en Materias Primas (EIP Raw
Materials, 2011). Pero ha habido
que esperar hasta el mes de marzo
de este año para que se produjese
la proposición de Ley Europea de
Materias Primas Fundamentales
(2023). Alguien, no sin razón, po-
dría preguntarse cómo hemos po-
dido perder tanto tiempo desde
que hemos sido conscientes del
asunto hasta que hemos decidido
actuar de una manera firme. La
verdad es que la política de mate-
rias primas es muy reciente en la
UE, a diferencia, por ejemplo, de la
política agraria que data de los
años 60 y de otras políticas comu-
nes muy asentadas.

Uno de los problemas de fondo
es conciliar las actividades extrac-
tivas con la preservación del me-
dio ambiente. De esta preserva-
ción son ejemplos señeros la Direc-
tiva Hábitats (1992) y la Directiva
Marco del Agua (2000) y de ahí las
extremas restricciones estableci-
das para el desarrollo de activida-
des productivas que puedan afec-
tar a espacios protegidos (red Na-
tura 2000) o al estado u objetivos
cuantitativos y cualitativos de ca-
lidad del agua se derivan de la
trasposición de ambas directivas.
Pero es necesario tener muy en
cuenta, para no creerse las genera-
lizaciones interesadas de los eco-
logistas organizados, que las
prohibiciones absolutas son muy
escasas en la normativa: en los
Parques Nacionales, por ejemplo,
o si hay presencia de especies de-
claradas como prioritarias. En los
restantes casos, tanto en lo que
atañe al agua como a los hábitats,
lo establecido en las propias direc-
tivas es que se admiten excepcio-
nes muy reguladas, que incluyen
un procedimiento reforzado de
evaluación ambiental o de eva-
luación de la afección a la calidad
de una masa de agua, y se requie-
re una declaración administrati-
va previa y fundamentada de in-
terés público superior (o de pri-
mer orden). Aseguro al lector, por
mi propia experiencia profesio-
nal, que es extraordinario el rigor
y la objetividad con los que están
actuando la Junta de Andalucía y
la Confederación Hidrográfica
del Guadalquivir en los casos ya
autorizados: Los Frailes, Las Cru-
ces y Minas de Alquife. En estos

tres casos, ha sido la CHG la úni-
ca responsable de verificar y ad-
mitir la excepcionalidad, dado
que no están en espacios protegi-
dos, pero sucederá el caso –de he-
cho, ya sucede en un yacimiento
de estaño en Fuente Obejuna– en
el que pueda haber un interés mi-
nero en un espacio protegido.
¿Qué hemos de hacer los ciuda-
danos si nos llegan noticias con-
trarias? Pues dos cosas: confiar
en el muy acreditado rigor de las
administraciones competentes y
no creer que porque un espacio
forme parte de la red Natura
2000 sea por ello un santuario sa-
grado e intocable, argumento que
en ocasiones se ha utilizado para
desacreditar un proyecto minero.
La protección del agua y de los
hábitats llevan años bien estable-
cidas, pero ahora ha surgido la
necesidad de extraer materias
primas en nuestro territorio, por
eso, el reto que ahora afrontan las
administraciones en la UE es dis-
cernir con todo rigor y conoci-
mientos qué proyecto extractivo
es compatible y cuál no es compa-
tible con el medio ambiente.

●Empezamos a darnos cuenta de que hay que producir aquímateriales

imprescindibles para la industria y no sólo comprarlos exclusivamente fuera

RAFAEL

SALGUEIRO

5

Materias
primas,
naturaleza y
sentido común

Catedrático

de Economía en

la Universidad

de Sevilla

La lista dematerias
primas de laUE es un
paso para garantizar el
suministro con seguridad
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MARTÍN LAÍNEZ 

SEVILLA 

E
l pasado domingo, fin de las 
vacaciones de Semana Santa, 
regresaron los atascos a la au-
topista AP-4 cuando miles de 

vehículos sufrieron retenciones a su 
regreso a la provincia de Sevilla, coin-
cidiendo además con la llegada del buen 
tiempo, lo que provocó una ‘huida’ ha-
cia las playas gaditanas de los sevilla-
nos que tuvieron que soportar el Do-
mingo de Resurrección retenciones 
que llegaron a ser de hasta diez kiló-
metros  en el sentido Sevilla del tramo 
correspondiente a Las Cabezas de San 
Juan. Además, el sentido Sevilla del tra-
mo de la autovía A-4 correspondiente 
a Dos Hermanas, que recoge el tráfico 
procedente de la AP-4, registraba de 
su lado más de siete kilómetros de atas-
cos, siempre en sentido Sevilla.  

Fue el primer fin de semana de gran-
des atascos en una de las principales 
vías que unen las provincias de Sevi-
lla y Cádiz y, según todas las previsio-
nes, no va a resultar el último, pues la 
autopista soporta desde que se libera-
lizara el peaje, el 31 de diciembre de 
2019, un importante aumento de trá-
fico de vehículos, de hasta un 75%, se-
gún los datos de la Dirección General 
de Tráfico (DGT) analizados por ABC 
y facilitados por la Subdelegación del 
Gobierno en Sevilla. En un cuadro com-
parativo se puede observar que el por-
centaje más alto que ha recibido la AP-
4 de los vehículos que circulaban por 
la N-4 (conocida como la Nacional) es 
el que se registra los días laborales de 
invierno con un incremento del 75% 
(de 15.000 vehículos en 2019 a los 26.000 
de 2022), y del 56% (de 16.000 a 25.000) 
y 51% (de 19.000 a 29.000) los sábados 
y domingos, respectivamente.  

Por contra, en verano se ha incre-
mentado el tráfico en la autopista en-
tre Sevilla y Cádiz un 46% los días la-
borables (de 27.000 en 2019 a 39.000 
en 2022), un 25% los sábados (de 32.000 
a 39.000) y un 13% los domingos (de 
44.000 a 50.000). 

Este crecimiento experimentado en 
la AP-4 tras el fin del peaje es casi pro-
porcionalmente inverso al registrado 
en la N-4, que pierde tráfico, especial-
mente los camiones que antes circula-
ban por allí para evitar el peaje, con lo 
que se ralentiza la circulación.  

Según los datos de la DGT, la N-4 ha 

perdido hasta un 54% los domingos  
de otoño (de 8.500 de 2019 a 3.900 de 
2022), mientras que los porcentajes 
son similares para el resto de días de 
la semana y estaciones. Los sábado de 
verano ha disminuido el tráfico un  47% 
(de 13.600 a 7.200), y un 39% los domin-
gos (de 14.000 a 8.500).  

Tras el paso de los años —especial-
mente 2020 y 2021—, la Nacional em-
pezó a registrar un aumento de tráfi-
co, especialmente de muchos de los 
usuarios que preferían la autopista y 
que, debido a los continuos atascos en 
verano, han vuelto a transitar por la 
N-4, —la también conocida por los se-
villanos como la carretera de las ven-
tas—, si bien hay que tener en cuenta 
que esta vía es de dos carriles (uno por 
sentido), excepto en el tramo inicial 
comprendido entre Dos Hermanas y 
Los Palacios, desdoblado al tráfico des-
de julio de 2021 tras varios años de 
obras y una inversión de 53 millones 
de euros. Pero se queda corto. 

Fuentes de la propia Subdelegación 
explican a este medio que el proyecto 

de desdoblar la N-4 desde Los Palacios 
y Jerez de la Frontera para darle mayor 
fluidez al tráfico —y que es una vieja rei-
vindicación de los empresarios sevilla-
nos y gaditanos— se paralizó muchos 
años antes de la eliminación del peaje.  

Estas fuentes detallan que «el expe-
diente de desdoble de este tramo lleva 
caducado 15 años, apostando el Minis-
terio de Transportes, Movilidad y Agen-
da Urbana del Gobierno de España», 
con la ministra Raquel Sánchez a la ca-
beza, «por la AP-4 por varios motivos, 
como el de eficiencia, económico y so-
cial» y destacan el anuncio hecho hace 
un mes por la propia ministra de inver-
tir 270 millones de euros en la mejora 
de la antigua autopista de peaje, con un 
tercer carril entre Sevilla y Las Cabezas, 
y en la que se ejecutará nuevos enlaces 
y mejorará el pavimento».  

Pero este anuncio de añadir un ter-
cer carril de 41 kilómetros en este tra-
mo de la AP-4 «no estará antes de cin-
co o seis años», por lo que habrá que 
esperar y aguantar los atascos varios 
años más. hay que recordar que el Mi-
nisterio de Fomento declinaba en 2021 
concluir la obra prevista para la cons-
trucción de este desdoble entre los mu-
nicipios de Los Palacios y Jerez de la 
Frontera y para el que, tal y como se 
recogía en BOE de septiembre del año 
2009, había consignado un presupues-
to de 307 millones de euros. El expe-

Otro de las grandes vías de 
escape de los sevillanos para 
acudir con sus vehículos a las 
playas es la A-49 que conecta 
las provincias de Sevilla y 
Huelva. Fuentes del Centro de 
Gestión del Tráfico de Sevilla 
aseguraron a ABC que este fin 
de semana no se va a activar 
el tercer carril en sentido 
Sevilla, algo que sí se produjo 
el Domingo de Resurrección, 
coincidiendo con el final de 
las vacaciones de Semana 
Santa. Este carril se pone en 
funcionamiento en el kilóme-
tro 47 de la A-49 a la altura de 
Bollullos del Condado y 
empalma ya, a la altura de 
Benacazón, con el inicio del 
tercer carril fijo que lleva a 
los conductores hasta Sevilla 
a la altura de la Pañoleta en 
Camas.

Sin tercer carril  
en la A-49 este fin 
de semana

Sevilla sufrirá 
otro verano 
más los atascos 
para ir y volver 
de las playas 
∑ El tráfico ha aumentado hasta un 75% 

en días laborables en la AP-4 desde la 
eliminación del peaje en 2020  

∑ La A-49 de Huelva sigue pendiente de 
que el Estado amplíe el tercer carril 
hasta la Palma del Condado 

Atasco de vehículos 

en dirección a la A-49 

en sentido Huelva a 

la altura del 

municipio de 

sevillano de Camas   // 

MANUEL GÓMEZ

La conocida como Nacional 
(A-4) se convierte en la 
alternativa para desplazarse 
a la costa gaditana y sortear 
los atascos de la autopistaD
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N
O es una situación 

puntual, ni estacio-

nal. El tráfico que dis-

curre por la AP-4 hacia Cá-

diz y la autovía internacio-

nal A-49 a Huelva y Portugal 

justifican la adecuación de 

ambas vías a tres carriles por 

sentido. En el caso de la au-

tovía onubense el problema 

se atiende con el parche do-

minguero de  los conos, lo 

que refleja lo cutre que es el 

Estado con Andalucía. Si en 

25 años se han hecho solo 19 

kilómetros... Más allá del trá-

fico y la molestia, el ahorro 

energético y de contamina-
ción justificarían la obra para 

un Gobierno que parece tan 

sostenible como diligente.

Atascados

ADRIANO

diente de la obra contemplaba la cons-

trucción de un total de 63 kilómetros 

de autovía entre ambas provincias, si 

bien solo está operativo a día de hoy 

los ocho kilómetros entre Dos Herma-

nas y Los Palacios, y guardado en el ca-

jón el desdoble de Los Palacios a Jerez. 

Baja la intensidad en la A-49 
Por su parte, la comparativa entre los 

datos de intensidad de vehículos entre 

los años 2019-2022 evidencian que la 

A-49 (entre Sevilla- Huelva-Portugal) 

ha ido perdiendo tráfico paulatinamen-
te. Según los datos de la DGT, se ha lle-

gado a perder hasta un 9% de intensi-

dad de tráfico.  Este dato se refiere a los 

domingos de otoño, pasando de 30.700 

de 2019 a 33.500 de 2022. Además, este 

descenso se nota también los fines de 

semana en verano. El tráfico los domin-

gos baja 4,5% y los sábados un 7,4%, man-

teniéndose estables los días laborables 

de invierno. A pesar de ello los atascos 

y la alta densidad de tráfico con mu-

chos camiones son habituales. Desde 

el inicio de ampliación del tercer carril 

en 2008 sólo se han completado 19 ki-

lómetros. El tramo Sanlúcar la Mayor-

Huevar lleva años en tramitación con 

presupuestos anuales de compromiso. 

Restarían 25 kilómetros para ampliar-

lo hasta la Palma del Condado. Mien-

tras, Huelva reivindica una ampliación 

hasta San Juan del Puerto.  
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JESÚS BAYORT SEVILLA 

L
a situación del antiguo res-

taurante La Raza del Parque 

de María Luisa no ha mejora-

do, tres meses después de que 

este periódico informase del expolio 

que estaba sufriendo tras la retirada 

de la concesión pública a sus históri-
cos concesionarios. Aquello ya acarreó 

una advertencia pública de la Delega-

ción Provincial de Cultura al Ayunta-

miento de Sevilla. Que, lejos de con-

cienciar a la propiedad, no parece ha-

ber servido de mucho. Es más, su 

estado es aún peor que entonces. El 

robo de los materiales de la antigua 

pérgola que cubría la terraza han con-

llevado la caída de toda su estructura, 

siendo evidente el peligro que conlle-

va para los usuarios de un Parque de 

María Luisa que empieza a sufrir los 

estragos de esta desidia. Otro de los 

aspectos más preocupantes es la liber-

tad con la que entran y salen del anti-

guo restaurante numerosos okupas.  

En aquel momento, en lugar de ac-

tuar sobre el inmueble cuando se co-

noció la denuncia, el Ayuntamiento de 

Sevilla se justificó por varias vías: bien 

señalando que la conservación del es-

pacio ya era responsabilidad de los 

nuevos adjudicatarios (Grupo Abades), 

bien culpando a la Consejería de Cul-

tura por el «retraso» en el informe que 

debe emitir Patrimonio.  
Aquello despertó una rápida con-

testación de la Administración auto-

nómica, protagonizada por la delega-

da provincial de Cultura, Minerva Sa-

las, quien instó al alcalde de Sevilla, 

«como delegada y ciudadana», a que 

«limpiase, adecentase y asegurase» el 

espacio que ocupaba el antiguo res-

taurante de La Raza, por tratarse de 

un edificio de competencia municipal 

que permanece abandonado y some-

tido a continuos expolios dentro de un 

Bien de Interés Cultural como es el 

Parque de María Luisa.  

La reacción del Gobierno local se ha 

mantenido consecuente a las palabras 

que entonces pronunciara el alcalde de 

Sevilla, Antonio Muñoz: «Se trata de un 

proyecto privado que tiene que desa-

rrollar el Grupo Abades», culpando ade-

más de la paralización del proyecto a 

la Comisión Provincial de Patrimonio 

porque es «uno más de los expedientes 

que siguen pendientes de su informe 

favorable». Eludía el socialista, como 

por arte de birlibirloque, de la más mí-

nima responsabilidad al respecto.  
El restaurante que históricamente 

explotó el Grupo la Raza quedó vacío 

el pasado mes de mayo, cuando el 

Ayuntamiento de Sevilla, propietario 

del inmueble, decidió no renovarles la 

concesión municipal tras 86 años en 

manos de la misma familia. La licita-

ción pública la ganó entonces el Gru-

po Abades, cuyo proyecto debe contar 

con el informe favorable de la citada 

Comisión Provincial de Patrimonio al 

tratarse del entorno de un Bien 

de Interés Cultural (BIC). Mien-

tras los nuevos propietarios acce-

dían al inmueble, el Ayuntamiento, 

según le reprochaba el estamento au-

tonómico, debía haber dotado al espa-

cio de las suficientes medidas de se-

guridad que evitasen el expolio y el 

vandalismo que actualmente prota-

gonizan su cotidianidad.  

Aun así, Muñoz insistía en que «el 

Ayuntamiento sólo puede presionar a 

la Consejería para que informe favo-

rablemente lo antes posible». «Hay un 

cuello de botella histórico en esa Co-

misión, que se traduce en inversiones 

que llevan demasiado tiempo esperan-

do y que no se pueden realizar en tiem-

po y forma. Haríamos bien si agilizá-

ramos estos informes para que, a ren-

glón seguido, el Ayuntamiento pueda 

conceder la licencia de obra. Por tan-

to, el primer damnificado es el promo-

tor». En la actualidad, cuando el Go-

bierno local se dispone a colocar los 
toldos que protegen del sol a las vías 

más céntricas de la ciudad, también 

se ha justificado la ausencia de las pro-

metidas velas en la Avenida de la Cons-

titución por un nuevo «retraso» en el 

necesario informe autonómico.  

La delegada de Cultura le reprochó 

además al socialista que el expedien-

te para la aprobación del nuevo edifi-

cio llegó a la Comisión de Patrimonio 

el pasado 6 de octubre: «Nos hemos 

reunido con la Gerencia de Urbanis-

mo y con los nuevos concesionario que 

conocen claramente la situación de 

expediente, cuya urgencia la determi-

narán los técnicos, lo que no quiere 

decir que el proyecto vaya a ser apro-

bado por este motivo, como parece en-

tender el alcalde».

El Ayuntamiento elude su responsabilidad 
como propietario y señala que se trata de 
un «proyecto privado» paralizado por el 
«retraso» en los informes de Patrimonio 

El agónico final de La Raza:  
once meses de expolio

LA EVIDENCIA DE UNA 

DESIDIA 

El estado en el que se 

encuentran tanto el interior 

del local como la antigua 

terraza del restaurante se 

observan desde el exterior.  // 

FOTOS. J.M. SERRANO

La Comisión Provincial de 
Patrimonio instó al 
Consistorio a «limpiar, 
adecentar y asegurar» el 
antiguo restauranteD
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ABC SEVILLA 

Sevilla acogerá el próximo 20 de 

abril la Andalusian Commodity Ex-

change, un evento que este año ce-

lebra su XIII edición y que se ha con-

vertido en el principal encuentro 

privado del sector de las materias 

primas agrícolas en Europa y uno 

de los mayores a nivel mundial. Or-

ganizado por la empresa sevillana 

Northstar Brokerage, en esta oca-

sión está prevista la llegada de más 

de quinientos asistentes proceden-

tes de una treintena de países. Se 

celebrará en el hotel Barceló Rena-

cimiento y contará con tres ponen-

cias impartidas por expertos.

Andalucía será 
este jueves la 
‘capital mundial 
del cereal’

 EVENTO
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E
N este barrio, San Pablo
le escribe todos los días
una carta a los Efesios.
Hasta la calle Éfeso, pa-

sado el Palacio de los Deportes,
llegaba el eco de la música de
Cantores de Híspalis. No era una
actuación cualquiera. Lo hacían
después de que el vecindario ce-
lebrara contar en el barrio D con
una plaza que lleva el nombre del
mítico grupo de sevillanas. Un
género que universalizaron sa-
liendo de este barrio construido
en los años sesenta, los Beatles
del desarrollismo.

Entre las calles Frascuelo y
Arruza, un tendido de tronío. En
el escenario, los cuatro fundado-
res. Como las provincias de Gali-
cia, los evangelistas o los vértices
de un cuadrado. Juani, Juan Luis
Calceteiro, es el único supervi-
viente de aquel grupo originario
que tuvo que hacer las maletas
como tantos emigrantes, un gru-
po que se reinventó en Salaman-
ca y se recorrió media Europa.

Una fotografía del cuarteto
fundacional. Se fueron Rafael

Ojeda Durán, Falín (1957-2008),
José Antonio de la Rúa (1950-
2013) y finalmente Pascual Gon-
zález (1950-2022), que se fue en
los comienzos del año que se lle-
vó a Jesús Quintero, Javier Ma-
rías, la reina de Inglaterra, el rey
de Brasil (Pelé) y el papa Bene-
dicto XVI.

“Polígono de San Pablo, barrio
de barrios, de costumbres popu-
lares y corraleras”, escribe Pas-
cual en el segundo volumen de
La Trastienda Hispalense, esas
memorias de un José Gestoso del
siglo XXI. Y con esas galas se vis-
tió el barrio para recibir a los
nuevos Cantores: además de Jua-
ni, Álex Fernández, Diego Benju-
mea y Carlos Ruiz. Con una esté-
tica de velá o cine de verano.

Todo el Polígono se dio cita en
el acontecimiento del viernes.
Antonio Muñoz, alcalde de Sevi-
lla, se convirtió en el quinto can-
tor. “En Sevilla decir Cultura es
decir sevillanas y decir sevillanas
es decir Cantores de Híspalis”. El
regidor anunció que el cuarteto
estará en la prueba del alumbra-

do de la Feria de Abril, la segun-
da de su mandato, prólogo de las
elecciones municipales de finales
de mayo.

La plaza Cantores de Híspalis
del Polígono San Pablo es una
conquista ciudadana en la que ha
sido fundamental el empeño de
Alfonso de Miguel, vecino del ba-
rrio, presidente de la asociación
cultural Amigos de la Copla Ma-
rifé de Triana. No sólo amenizó la
velada sino que en el cambio de
vestuario de los Cantores regaló
al auditorio una zambra y unos
fandanguillos de Manolo Caracol
y unas sevillanas de Rafael del
Estad, el Demófilo de este géne-
ro al que tanto admiraba Pascual.

Se dieron vivas al Polígono San
Pablo y también a la Macarena y a
Triana, dos de los muchos nom-
bres de la ciudad, barrios señeros
de los que llegaron muchos de los
pobladores de este barrio que ha-
bitaron matrimonios muy jóvenes
a los que cinco décadas después se
les han echado encima bloques
sin ascensor. Macarena y Triana.
Los Cantores nacen inicialmente

como Los Macarenos. Muy cerca
de la plaza que lleva el nombre del
grupo está, bastante desangelada,
la calle Jesús de la Rosa.

Barrio de buenos futbolistas.
Al acto acudieron Antonio Álva-
rez y Rafael Gordillo, dos leyen-
das de los dos nombres balompé-
dicos de la ciudad. El bético fue
compañero de instituto de Alfon-
so de Miguel, el mismo donde en-
señaba Juan Eslava Galán cuan-
do en 1987 le dieron el premio
Planeta buscando el unicornio.
Gordillo creció con la amistad de
este grupo, Juani en la calle Arru-
za, el futbolista del Betis y el Ma-
drid en la calle Relampaguito.
Era su primera aparición después
de saberse que la nueva ciudad
deportiva del Betis llevará su
nombre. Pedro Buenaventura
contaba que cuando el Gordo es-
taba en el Madrid (se separó del
Flaco Cardeñosa) hablaba por te-
léfono con él y le pedía que baja-
ra el volumen de la televisión. Es-
taba apagada, es que en su casa
de Majadahonda estaban de visi-
ta los Cantores.

También acudió Salva Ballesta,
de la cantera sevillista, Pichichi
de la Liga el año 2000 con el Ra-
cing de Santander, donde Alber-
ti escribió la Oda a Platko. El de-
lantero, ahora comentarista en
Canal Sur Radio, es cuñado de
Juani, cantor de Cantores. Al al-
calde le acompañó el delegado
de Fiestas Mayores, Juan Carlos
Cabrera. El PP estuvo representa-
do por Juan de la Rosa, su porta-
voz en el Ayuntamiento, e Igna-
cio Flores, que fue muchos años
vecino de este barrio en el que re-
sidieron políticos como un presi-
dente de la Junta de Andalucía,
Rafael Escuredo, y un alcalde de
Sevilla, Manuel del Valle. Alcal-
de de los ochenta, cuando los
Cantores de Híspalis se convirtie-
ron en un fenómeno mundial. “El
éxito nos empezó a superar”, ad-
mitió Juani.

Los Cantores y sus músicos de
siempre. En los teclados, José
Carlos Seco, que no parará esta
Feria. La abrirá el jueves, el día
del Sevilla-Manchester United,
con un festival de sevillanas en la
calle Asunción para conmemorar
el cincuentenario del traslado de
la Feria del Prado a Los Reme-
dios. El Polígono de San Pablo
tiene su historiador de cabecera.
Francisco José López González
de los Ríos ha escrito la historia
de los barrios A, B y C. “La del ba-

rrio D la tengo en imprenta, pero
habrá que parar máquinas para
meter lo de la Plaza Cantores de
Híspalis”. Un barrio donde se for-
mó este cuarteto, de nomencla-
tura taurina con nombres de ca-
lles como Palilleros, Mulilleros o
Timbaleros, “un oficio que ya só-
lo existe en la plaza de toros de
Pamplona”.

La plaza está entre la calle por
donde pasan los autobuses de
Tussam y un centro comercial de
la cadena Día. Se ve la cruz de la
iglesia San Ignacio de Loyola, se-
de parroquial de la Hermandad
del Polígono San Pablo con sus
dibujos de Santiago del Campo,
templo que marca la línea diviso-
ria entre los barrios D y E, el úni-
co que le queda al historiador, en
los límites con Santa Clara, el
Greenwich Village de la Transi-
ción sevillana. La carta de San
Pablo le llegaba perfectamente a
los Efesios con el remitente en
perfecto estado de revista. Llega-
ban sus voces cantarinas hasta la
plaza Antonio Mairena, ya en el
barrio C.

La Feria ya empezó en el
Polígono de San Pablo

Reconocimiento. El alcalde de la ciudad celebró junto a los vecinos la rotulación de una

plaza con el nombre de Cantores de Híspalis, grupo que revolucionó las sevillanas

Juan Luis Calceteiro,
‘Juani’, es el único
superviviente de
los fundadoresD . S.

El alcalde, Antonio Muñoz, con los componentes de Cantores de Híspalis.
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Diego J. Geniz

Segundo domingo de Pascua. De
la Misericordia (para los devotos
de San Juan Pablo II, el Papa que
lo instauró) o Dominica in Albis

(para los amantes del latín y del
ritual antiguo). Los alrededores
de la Catedral de Sevilla apare-
cen como cualquier otro día. Sin
distinción de si es festivo o labo-
rable. Repleto de turistas en los
que abundan las pieles blanque-
cinas, expuestas al sol con su ro-
paje de diminuto metraje. Deco-
rado al que ya se ha habituado el
exiguo público autóctono que
acude a hora bien temprana a
presenciar la procesión de impe-
didos de la Hermandad Sacra-
mental del Sagrario.

Con ella se abre el periodo de
cultos eucarísticos públicos en la
ciudad. Un ceremonial de liturgia
barroca donde todo está cuidado
al detalle. El cortejo discurre por
las entrañas de una urbe entrega-
da en cuerpo y alma a la principal
industria que sustenta su econo-
mía: hoteles y apartamentos turís-
ticos jalonan unas calles habita-
das años atrás por feligreses.

La gentrificación (la palabra es
difícil de pronunciar y escribir)
del Casco Antiguo de Sevilla se
evidencia en jornadas como ésta,
sin el disfraz de la bulla que acu-
día hace poco más de una semana
a ver cofradías. Sólo queda el de-

corado monumental y cientos de
veladores ocupados por visitan-
tes. Mesas, por cierto, que estor-
ban en más de una ocasión al dis-
currir de esta procesión, que re-
quiere de la intervención de her-
manos de la corporación sacra-
mental para dejar expedito el pa-
so del cortejo.

El público que lo presencia es,
en un 80%, foráneo. Pocos son
los nativos que se acercan a con-
templar una de las procesiones
más bellas de la Pascua. La falta
de sevillanos en la feligresía del
Sagrario cuestiona hasta la fina-

lidad del culto. ¿Qué sentido tie-
ne llevar el Santísimo a impedi-
dos que ya no hay?, se preguntan
algunos responsables de la her-
mandad, donde ya se abrió hace
unos años este debate.

Hay menos impedidos que re-
quieran comulgar en sus casas
porque cada vez hay menos sevi-
llanos habitando un centro que
vive por y para el turismo. Una
realidad que se evidencia –para-
fraseando los Evangelios– en los
asuntos de Dios (sirva de ejem-

plo esta procesión) y en los del
César, como la escolarización en
los colegios, con aulas casi vacías
por la falta de familias.

Al menos, eso sí, la belleza su-
pera cualquier circunstancia ad-
versa. Pararse a contemplar por
unos minutos este cortejo –que se
detiene en su discurrir para dejar
pasar al Metrocentro (vulgo, tran-
vía)– supone fijar la mirada en el
grupo de niños carráncanos, en
los libreas que portan insignias,
en las marchas clásicas que se in-
terpretan (antídoto idóneo des-
pués de algunas composiciones
que han rayado el esperpento so-
noro en Semana Santa) y en quie-
nes aún se hincan de hinojos –ges-
to en peligro de extinción– ante la
augusta presencia de Jesús Sacra-
mentado (como consta en las con-
vocatorias de culto).

Y todo ello en un entorno col-
matado (y muy afeado) con rótu-
los franquiciados de heladerías,
cafeterías y comida rápida. Con
turistas que toman café con los
pies en alto. Con el estridente so-
nido del chancleteo. Y con axilas
al aire cuando el termómeto le
coge el gusto a los 30 grados. De-
finitivamente, la procesión de
impedidos del Sagrario constitu-
ye una rémora del tiempo. Una
joya pretérita amenazada por un
centro en adoración perpetua a
este nuevo dios de maletas y mo-
chilas. Cantemos al amor de los
amores.

REPORTAJE GRÁFICO: JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

El Santísimo, bajo palio, recorre la Plaza del Triunfo, colmatada de turistas.

Una procesión
cuestionada por la
presión turística

●La gentrificación reduce el número de vecinos a los que
llevar la comunión ●Los extranjeros suponen lamayor
parte del público que acude a ver este culto eucarístico

Hubo hermanos que
tuvieron que levantar
los veladores al paso
del cortejo eucarístico
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ANTONIO LERATE

CABRERA

A
NTONIO Lerate Cabrera es el jo-
ven que un día de marzo de
1956 coincidió con Manuel
Arroyo Pérez en el autobús del

Tiro de Línea y le contagió su entusias-
mo para que se reanudaran los intentos
de crear una hermandad de penitencia
en Santa Genoveva. Dos veces se había
intentado sin lograrlo. A la tercera fue la
vencida. Un mes después se nombró la
comisión que redactó las reglas que fue-
ron aprobadas el 25 de octubre de 1956.

Aquel joven era hijo y sobrino de Anto-
nio y Luis Lerate Santaella. Apellidos im-
portantes en la historia musical y cofra-
de de Sevilla. Luis fue una figura rele-
vante en la vida musical sevillana desde
la edad de plata de los años 20 y 30 de
Torres, Navarro, Falla, Halfter, la Or-
questa Bética de Cámara y la creación
del Conservatorio. Suyas son, entre
otras obras, las marchas María Santísi-
ma del Dulce Nombre y Virgen de las Mer-
cedes. Si Luis le ofrendó a la Virgen de las
Mercedes una marcha, Antonio le ofren-
dó a la hermandad, al barrio y a Sevilla
la imagen de la Virgen que donó y custo-
dió en su casa cuando el 12 de septiem-
bre de 1956 llegó al barrio. Hay que ima-
ginar al joven Antonio viendo cuajar la
hermandad que su entusiasmo ayudó a

nacer, acompañando a su padre y a los
hermanos fundadores al taller de Paz Vé-
lez, cerca del Postigo por el que cada Lu-
nes Santo pasa, para hacer el encargo de
la Virgen de las Mercedes que vería en-
trar en su casa, vivir el primer cabildo de
elecciones del 8 de diciembre del 56 en
el que su padre fue elegido primer her-
mano mayor de la corporación, visitan-
do con él y los miembros de aquella pri-
mera junta de gobierno el taller en el que
Paz Vélez esculpía la imagen del Cautivo
que, donada por el teniente de hermano
mayor José Villegas González, sería ben-
decida el 24 de febrero de 1957.

Desde entonces hasta hoy aquel joven
dedicó, dentro o fuera de la junta de Go-
bierno que presidió en 1964 y 1990, su
vida a la Iglesia y al barrio a través de su
parroquia y su hermandad en cumpli-
miento del lema de don Antonio Gonzá-
lez Abato: “Barrio, parroquia y herman-
dad, una sola cosa”. El arzobispo ha re-
conocido sus méritos con la medalla Pro
Ecclesia Hispalense. Justo. Merecido.
Pero, sin hacerlo de menos, tengo para
mí que el reconocimiento mayor lo reci-
be cada Lunes Santo y cada día, cuando,
67 años después de aquel encuentro en
el autobús, entra en la parroquia y ve al
Cautivo y a su Madre de las Mercedes
sostener, guiar e iluminar tantas vidas.

La ciudad y los días

CARLOS
COLÓN

ccolon@grupojoly.com

5

La Pro Ecclesia Hispalense

premia su vida al servicio de la

Iglesia y el barrio a través de su

parroquia y su hermandad
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VÍCTOR RUIZ DE ALMIRÓN 
VALENCIA 

El PSOE terminó de definir ayer en su 

Convención Municipal en Valencia su 

programa marco para las elecciones 

municipales del 28 de mayo. Del mismo 

destacan 80 medidas que ponen el foco 

como principal elemento en la sosteni-

bilidad medioambiental. Pero entre ellas 

destaca la apuesta del PSOE por inten-

tar la abolición de la prostitución. Los 

socialistas aprobaron en su pasado Con-

greso Federal del PSOE en 2021 su in-

tención de impulsar una ley de ámbito 

estatal que apostaba por  esa abolición 

como medida estrella. Esa norma no 

termina de arrancar cuando los tiem-

pos parlamentarios se agotan ya. Su 

aprobación es ya imposible porque ade-

más no hay consenso con Unidas Pode-

mos en este asunto. Pero los socialistas 

no quieren perder esa bandera y en su 

programa para  las municipales se com-

prometen a impulsar «ordenanzas mu-

nicipales dirigidas a la abolición de la 

prostitución» que donde más capaci-

dad de actuación tienen es en erradicar 

la laxitud en los espacios públicos. Es-

tas ordenanzas también incluirán mul-

tas. En muchos consistorios de España 

ya existen fórmulas similares, pero sin 
uniformidad. Algunas multan al clien-

te, otras actúan también sobre la pros-

tituta. La intención es unificar el mode-

lo, poniendo el foco en el consumo y en 

los espacios públicos. 

Los colegios abrirán en 
periodo no lectivo 

Desde los consistorios y aportando me-

dios municipales se fomentará la aper-

tura y uso de las instalaciones escola-

res fuera del horario lectivo, así como 

en los periodos vacacionales y de vera-

no. El objetivo es fomentar la concilia-

ción familiar. El líder del PSOE en la Co-

munidad de Madrid, Juan Lobato, que 

es padre de tres hijos, ya planteó esta 

medida hace unos meses. Generó mu-

cha polémica porque había voces en la 

izquierda que entendía que el plantea-

miento chocaba con propuestas como 

la reducción de la jornada laboral. Fi-

nalmente se impone una visión más 

pragmática de la realidad y de los hora-

rios de muchas familias. 

Cada ciudadano tiene 
que ver tres árboles 
desde su casa 
Es una de las propuestas más llamati-

vas. Es la regla 3-30-300 que promueve 

el reverdecimiento y la renaturalización 

urbana. La planificación de la ciudad se 

hará bajo esa premisa. Los socialistas 

quieren que todos los vecinos tengan 

un parque a menos de 300 metros, ve-

rán tres árboles desde su casa y cada ca-

lle residencial tendrá un 30 por ciento 

de cobertura vegetal. 

Transporte público sin 
combustible fósil 

Los socialistas plantean la revisión de 

cualquier concesión de transporte pú-

blico de gestión directa con el objetivo 

de una política «cero emisiones». Así, 

el compromiso es que ningún munici-

pio socialista adquirirá para su flota de 
transporte público vehículos que usen 

combustibles derivados del petróleo. 

Regulación de los pisos  
y tasas turísticas 

Sin descender al detalle, el programa 

marco del PSOE se compromete a li-

mitar «el crecimiento desproporcio-

nado» de los pisos turísticos. Especial-

mente en los cascos históricos de las 

principales ciudades. No se plantea su 

prohibición, pero sí una regulación 

«equilibrada» en aquellos ámbitos don-

de se produzcan crecimientos muy 

fuertes de los precios del alquiler y ex-

pulsión de residentes habituales. En 

el programa no hay un compromiso 

explícito con el establecimiento de la 

tasa turística. Pero el único compro-

miso es estudiar la posibilidad, par-

tiendo de la base de que cada ciudad 

tiene su propia casuística. La candi-

data socialista al Ayuntamiento de Ma-

drid, Reyes Maroto, se mostró hace 

unos días partidaria de abrir este de-

bate. De hecho en el programa no apa-

rece explicitado. Pero el alcalde de Se-

villa, Antonio Muñoz, lo ha planteado 

durante los debates. Ambas cuestio-

nes quedan muy abiertas y sin una pro-

puesta común y detallada. 

La «UME municipal» 
para situaciones de 
emergencia 
Se crearán unidades específicas de Pro-

tección Civil destinadas a la anticipa-

ción, prevención, planificación y res-

puesta inmediata ante las emergencias 

y para mejorar la seguridad pública. Las 

diputaciones provinciales implemen-

tarán estos servicios destinados exclu-

sivamente a los municipios de menos 

de 20.000 habitantes para la actualiza-

ción de los planes de emergencia de es-

tas localidades. La idea es que esta UME 

municipal desarrolle en estos entornos 

y en situaciones de emergencia los pro-

cesos de ayuda humanitaria que se des-

pliegan en la cooperación internacio-

nal. 

Agenda joven: idiomas, 
transportes, bicicletas 
y patinetes  
En el apartado de políticas para la ju-

ventud destaca la creación permanen-

te de abonos de transporte público gra-

tuito o fuertes bonificaciones para los 

jóvenes. También apuestan por un au-

mento de las frecuencias que acom-

pañe el previsible incremento de uso. 

Además se pretenden poner en mar-

cha programas de ayuda a la adquisi-

ción de bicicletas y patinetes eléctri-

cos. A este respecto, se modificarán 

las ordenanzas municipales para ha-

cer obligatorio el uso del casco en es-

tos vehículos de movilidad personal. 

También se bonificarán las tasas ad-

ministrativas y los precios públicos 

para los jóvenes y los colectivos vul-

nerables. Se creará un bono digital para 

sufragar los gastos de conexión a in-
ternet de jóvenes emancipados y para 

la compra de medios tecnológicos para 

colectivos vulnerables.  

Proximidad: la ciudad 
de los 15 minutos  
y la peatonalización                 
Los socialistas incluyen como punto 

nuclear de su programa el concepto 

de proximidad «para recuperar la vida 

de los barrios» para que los ciudada-

nos tengan servicios como médicos, 

colegios, comercios, oficinas munici-

pales y espacios verde y de ocio. El pro-

grama fomenta también la peatonali-

zación con el establecimiento de sen-

das peatonales a través del 

ensanchamiento de aceras.

El PSOE busca 
abolir desde  
el ámbito local  
la prostitución
∑ Quieren regular los pisos turísticos  

y que los ciudadanos vean al menos 
tres árboles desde su casa 

∑ Plantean la apertura de los colegios en 
verano para facilitar la conciliación y 
la creación de una «UME municipal»

José Luis Rodríguez Zapatero 

y María Jesús Montero, ayer, 

en Valencia  // EFE

El PSOE asume como eje  
de su programa municipal 
los planteamientos de 
ciudades con menor 
presencia del vehículoD
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LUIS MONTOTO 

SEVILLA 

Las renovables viven un momento de 
apogeo. El pasado año se instalaron 
en Andalucía más de 1.200 megava-
tios (MW) en proyectos fotovoltaicos 
–una cifra que marca un récord his-
tórico– y los próximos ejercicios se 
mantendrá un ritmo similar. En esta 
etapa de eclosión del sector, la com-
pañía sevillana Elmya se ha consoli-
dado como un constructor de gran-
des plantas fotovoltaicas de la mano 
de compañías como Enel, Iberdrola y 
Naturgy. «La crisis que ha generado 
la invasión de Ucrania ha acelerado 
todas las inversiones para la transi-
ción energética y España es esencial 
para que la UE pueda cumplir sus ob-
jetivos», apunta José María Piñar, pre-
sidente de la firma. 

Elmya logró unos ingresos de 105 
millones de euros en 2022, de los cua-
les más del 90% procede de la cons-
trucción de parques. Junto a ello, tam-
bién tiene una rama dedicada a los 

montajes y las instalaciones eléctri-
cas y una filial para desarrollar gran-
des proyectos renovables desde su ori-
gen, que ya tiene una cartera de 3.000 
megavatios y es una de las grandes 
palancas para el crecimiento futuro 
de la compañía. Su objetivo para el 
presente ejercicio es superar los 130 
millones de facturación. 

Pese a que el sector está en auge, 
tras la pandemia se han vivido etapas 
complejas por la inflación o los pro-
blemas en la cadena logística. «La cla-
ve para superar las vicisitudes ha sido 
estar cerca del cliente y los proveedo-
res, actualizar precios de forma per-

manente y ser muy transparentes en 
todos los eslabones de la cadena para 
que la volatilidad no hiciera inviables 
los proyectos», apunta el directivo. 

Las dificultades de 2021 y 2022 han 
forjado empresas más eficientes y ha 
acelerado cambios en el sector. «Hubo 
un tiempo en el que había una guerra 
de precios entre los constructores de 
proyectos ‘llave en mano’, ahora se 
apuesta por relaciones de colabora-
ción y confianza a largo plazo». La fir-
ma alcanzó en 2022 los 300 profesio-
nales en plantilla y espera llegar a los 
500 a lo largo de este ejercicio. 

Los últimos dos años ha iniciado la 
diversificación en tecnologías. Su foco 
se centró inicialmente en la fotovol-
taica, pero ahora ha entrado también 
en el desarrollo de proyectos de alma-
cenamiento a través de Elmya Energy. 
«Los parques de baterías son esencia-
les para garantizar la transición ener-
gética: se cargan cuando hay exceden-
tes y están listos para cuando la eóli-
ca y la solar no producen; sirven así 
para balancear la red», afirma Carlos 
Piñar, director de esta sociedad. 

Retraso en España 
En este momento la firma está lide-
rando inversiones en Reino Unido y 
más recientemente ha entrado en Gre-
cia. «En el mercado británico es don-
de la regulación para el almacena-
miento está más madura, de ahí que 
se estén construyendo estos parques; 
y en Grecia han dado los pasos nece-
sarios para el despegue en los próxi-
mos meses». Frente a ello, en España 
–que aspira a encabezar la producción 
de energía verde en la UE– todavía 
debe culminar la regulación que ga-
rantice la rentabilidad de este tipo de 
plantas. «Conforme aumenta el gra-
do de penetración de las renovables, 
las baterías son más esenciales para 
dotar de flexibilidad al sistema y adap-
tarlo a los vaivenes que provoca la in-
termitencia de la solar y la fotovoltai-
ca», remarca este empresario. 

El otro ámbito en el que ha diver-
sificado su actividad es en el hidróge-
no verde. Para ello, ha entrado en el 
capital de Sail H2 con un 20%. «Hay 
numerosas empresas que quieren en-
trar en el desarrollo de este gas reno-
vable, pero muy pocas tienen equipos 
humanos que tengan una larga expe-
riencia en el sector; los fundadores de 
Sail H2 atesoran más de 30 años de 
actividad para el Instituto Nacional 
de Técnica Aeroespacial». 

Elmya le aporta su ‘know how’ en 
el desarrollo de grandes proyectos 
energéticos, así que «nuestra entrada 
ha sido una operación que aporta si-
nergias». Sail H2 tiene dos proyectos 
en Sevilla con ayudas concedidas de 
los fondos Next Generation para ge-
nerar hidrógeno destinado a consu-
mo industrial. También existe un enor-
me potencial para hacer iniciativas 
encaminadas a inyectar este gas re-
novable en la red de gas natural. 

Por último, a través de su filial de 
montajes e instalaciones eléctricas, 
la firma también ofrece proyectos de 
autoconsumo para empresas indus-
triales. 

Elmya supera los 100 millones de 
negocio y crecerá un 30% en 2023

∑ La firma entra en 
hidrógeno verde y 
grandes proyectos de  
almacenamiento de 
energía con baterías

José María y Carlos Piñar Celestino en la sede de Elmya  // VANESSA GÓMEZ

El sector de las empresas que 
construyen grandes parques 
renovables  ‘llave en mano’ ha 
cambiado en los últimos años. 
La eclosión de proyectos «ha 
provocado que exista un cuello 
de botella: no hay empresas 
para asumir toda la carga que 
se está poniendo en marcha», 
apunta Piñar. Existe, a su vez, 
una batalla por el talento en el 
sector, dado que «se requieren 
profesionales muy especializa-

dos». Frente a ello, se ha pasado 
de la guerra de precios de los 
pasados años «a un mercado en 
el que se priman las relaciones 
de largo plazo, en el que existe 
confianza en toda la cadena 
para concluir cada proyecto en 
el plazo previsto». En este 
contexto de auge, Elmya podría 
crecer más rápido, pero «prefie-
re ir a un ritmo prudente en el 
que todos los riesgos estén 
controlados».

De la guerra de precios a las  
relaciones de largo plazo

Empleo 

En 2022 alcanzó una 
plantilla de 300 
profesionales, que 
ascenderá a más de  
500 este año 

Hidrógeno 

Tomó el 20% de Sail H2, una 
compañía que ya está 
desarrollando dos 
iniciativas en Sevilla con 
fondos Next Generation
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BALTASAR LÓPEZ 

CÓRDOBA 

El PP continúa pescando en Ciuda-
danos de cara las próximas eleccio-
nes municipales. El último movimien-
to en este sentido lo ha protagoniza-
do el alcalde de Córdoba, José María 
Bellido. El regidor ha fichado a la cara 
visible de Cs en el cogobierno de po-
pulares y naranjas, Isabel Albás, quien 
es portavoz del grupo municipal de 
Ciudadanos, primera teniente de al-
calde, edil de Turismo y presidenta 
de Sadeco (la empresa municipal de 
limpieza). En concreto, ocupará el 
puesto número siete. 

Pero este no es el único caso. En 
Sevilla, el exportavoz de Cs en el Ayun-
tamiento, Alvaro Pimentel, irá en las 
listas del PP. José Luis Sanz presentó 
al candidato a finales de marzo y ase-
guró que su puesto sería «importan-
te», aunque no desveló su posición en 
la lista. Pimentel había dejado la po-
lítica municipal el pasado mes de no-
viembre para incorporase a un cono-
cido despacho de abogados sevilla-
no, con el que piensa seguir 
trabajando «mientras sea compati-
ble», según explicó él mismo. 

Movimiento similares se han dado 
en la provincia. El PP de Sevilla sumó 
a sus listas a la portavoz de Cs en el 
Ayuntamiento de Gelves, Carmen San-
ta María, siguiendo los pasos del al-
calde de Palomares del Río, Manuel 
Benjumea, quien también ha pasado 
desde la formación naranja al PP.  

Regresando a Córdoba, esta incor-
poración traerá cola, porque el actual 
cabeza de lista de Ciudadanos y co-
ordinador local de esta formación, Je-
sús Lupiáñez, ya advirtió de que con-
sideraría una «deslealtad» que los po-
pulares y Bellido incorporaran a 
alguno de los ediles naranjas a su 
‘plancha’. Además, sostiene que Al-
bás, cuando renunció a ir en la lista 
de Cs, comunicó a este partido que 
deseaba retirarse de la vida política. 
Bien es cierto que la tensión que se 
pueda generar tiene poco recorrido 
en este mandato, que está ya prácti-
camente finiquitado. Otra cosa, es la 
influencia que ello pueda tener si Cs 
logra algún edil cuyo voto pueda ser 
determinante en la elección de Belli-
do como alcalde. 

Más allá de este fichaje, en los pues-
tos relevantes de la lista finalmente 
no aparece la actual edil de Casco His-
tórico, María Luisa Gómez Calero, que 
fue en la lista de Cs en 2019, pero que 
se distanció posteriormente de esta 

formación totalmente. Todo apunta-
ba a que se incorporaría a la plancha 
popular, pero el viernes por la noche 
ya se apuntaba desde el PP a la posi-
bilidad de que se cayera de ella. Esto 
último, pese a que el ‘fichaje’ se daba 
por hecho desde hace tiempo, ya que 
incluso mandó propuestas para ela-
borar el programa electoral. El moti-
vo de que no haya entrado finalmen-
te podría estar en el puesto que se le 
habría ofrecido, el trece o el catorce, 
que no habrían terminado de conven-
cer a Gómez Calero. 

Otro de los nombres que anunció 
el sábado Bellido ha sido uno que ve-
nía sonando en las quinielas. Es el de 

Miguel Ruiz Madruga, alcalde de En-
cinarejo y coordinador de toda la la-
bor del gobierno municipal en las ba-
rriadas periféricas. Ocupará el pues-
to número 13. 

Guiño a Vox 
Los guiños a Cs no son los únicos que 
ha hecho el regidor al ámbito del cen-
troderecha. Sabedor de que, para pa-
sar de los nueve ediles actuales a los 
quince que dan la mayoría absoluta 
que desea, necesita integrar el voto 
conservador, también ha incluido en 
su ‘plancha’ a Julián Urbano, quien 
fue coordinador local de Vox hasta 
enero. 

En ese mes, decidió dimitir de su 
cargo, disconforme con la decisión 
de la dirección nacional de ese parti-
do de situar como alcaldable en la ca-
pital a Yolanda Almagro, una vetera-
na de esta formación. Urbano ocupa-
rá el puesto número 15, el que da la 
mayoría absoluta.

El PP sigue pescando en Cs de 
cara a las elecciones municipales
∑ El alcalde de Córdoba 

ficha a la hasta ahora 
portavoz de la 
formación naranja 

El alcalde de Córdoba, José María Bellido, conversando con Isabel Albás  // ABC

El exportavoz de 
Ciudadanos en el 
Ayuntamiento de Sevilla, 
Álvaro Pimentel, irá en las 
listas del PPD
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Empleos en Sevilla para puestos de producción o
comercialización
En la sección 'Empleos con más Futuro' puede ver también las que he publicado los lunes
anteriores, y ahí también hallará las que se difundan los próximos lunes. Ingeniería de
herramientas en Évolution Synergétique Automotive. La empresa sevillana Évolution
Synergétique Automotive tiene abierta una oferta de empleo para incorporar en su sede de
Sevilla a una persona en el puesto de ingeniero/a de herramientas e incorporarse a un
importante proyecto relacionado con la electromovilidad.

Juan Luis Pavón  •  original

Como cada lunes, publicamos nuevas entregas de esta panorámica de información y
orientación, con ofertas actuales de empleo a las que aspirar para trabajar presencialmente en
Sevilla (y también desde Sevilla para empleos que se convocan directamente con el fin de
realizarlos en remoto), en perfiles profesionales y en ámbitos empresariales, muy variados
entre sí, donde hay dinamismo y perspectiva de futuro. En la sección 'Empleos con más
Futuro' puede ver también las que he publicado los lunes anteriores, y ahí también hallará las
que se difundan los próximos lunes.

Ingeniería de herramientas en Évolution Synergétique Automotive

La empresa sevillana Évolution Synergétique Automotive tiene abierta una oferta de empleo
para incorporar en su sede de Sevilla a una persona en el puesto de ingeniero/a de
herramientas e incorporarse a un importante proyecto relacionado con la electromovilidad.
Entre sus funciones: Desarrollo de herramientas basadas en Java. Identificación del desarrollo
de herramientas internas para la mejora. Piden tener titulación de ingeniería informática o afín,
al menos 3 años de experiencia con Java 8 (en cualquiera de sus versiones), 1 año de
experiencia con Eclipse Plug-in Development, y muy buen conocimiento de español e inglés.
Ver más en: https://evo-syn.com

Desarrollos Python y Odoo en CactusSoft

La multinacional CactusSoft, empresa de desarrollo de software que ofrece servicios de ciclo
completo para aumentar la productividad empresarial, tiene abierta una oferta de empleo para
incorporar en su sede de Sevilla a una persona en el puesto de desarrollador/a de Python y
Odoo. Trabajará como parte de un equipo Scrum en el desarrollo de aplicaciones en dominios
tales como educación, recursos humanos, atención médica, fintech, gestión de flotas,
transformación digital, etc. Será parte de una comunidad más grande de unos 40
desarrolladores de Python. Piden tener licenciatura o maestría en Informática o un campo
relacionado, escribir código estructurado y eficiente, tener habilidades de pensamiento
analítico. Conocimientos o experiencia con herramientas de colaboración como Git, Buildout,
Jira, Confluence,... El salario bruto anual puede ser de hasta 45.000 euros. Ver más en:
https://cactussoft.biz

Técnico/a de producción de instrumentos en Vitro

La empresa sevillana Vitro, especializada en el desarrollo, fabricación y distribución de
equipos, software y reactivos para el diagnóstico In-Vitro (IVD), mediante la aplicación de
técnicas basadas en pruebas no invasivas, tiene abierta una oferta de empleo para incorporar
a una persona en el puesto de técnico/a de producción de instrumentos. Entre sus funciones:
Realizar el montaje del producto de acuerdo con los manuales de fabricación. Efectuar el
ensamblaje de equipos para asegurar el correcto funcionamiento. Llevar a cabo el ensamblaje
de piezas de repuestos. Piden tener estudios de grado superior relacionados con: mecatrónica,
automatización y robótica, electrónica o mecánica. Conocimientos del programa Wrike y de
Microsoft Dynamics NAV. Experiencia en montaje de equipos de laboratorio o similar. Ver más
en: https://www.vitro.bio/

Gestión de ofertas en Iturri
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La multinacional sevillana Iturri tiene abierta una oferta de empleo para incorporar en su
plantilla a una persona con conocimientos y formación ingenieril para formar parte del
departamento de ofertas y producto de vehículos contraincendios, en su planta situada en
Utrera. Entre sus funciones: Ejecutar la parte técnica de los concursos para la compra de
vehículos en función de las necesidades de los clientes (generar planos, memorias, cálculos
técnicos, estudios de detalle, etc). Liderar la ejecución de las ofertas junto con el equipo
comercial. Facilitar la información preliminar de vehículos, ejemplos de fabricación, y datos
técnicos que permitan tanto a clientes como al equipo comercial conocer lo que Iturri puede
ofrecer. Liderar y definir los cambios y adaptaciones del producto durante todo el ciclo de vida
del vehículo. Es decir, quien determina cómo debe ser un producto para que responda a las
necesidades reales del mercado, por eso requiere cercanía a los clientes, son los que

transmiten estas problemáticas. Escucharlos, y saber traducir estas problemáticas en

soluciones concretas, incorporando nuevas tecnologías o desarrollando sub-productos. Piden

tener titulación de ingeniería técnica o graduado en ingeniería, especialidad mecánica,

eléctrica, diseño, telecomunicaciones o cualquier otra rama. Alto nivel de inglés, valorable un

segundo idioma como francés, alemán o portugués. Conocimiento de diseño en software 2D

tipo AutoCAD o Draftsight. Ver más en: https://www.iturri.com

Técnico/a laboral en Macrosad

La cooperativa andaluza Macrosad, especializada en cuidados a domicilio, escuelas infantiles,
centros para mayores y atención temprana, tiene abierta una oferta de empleo para incorporar
a una persona como técnico/a laboral para sus servicios en Sevilla. Entre sus funciones:
Ejecución de los movimientos en Seguridad Social (altas, bajas y modificaciones) de los
trabajadores y elaboración y registro de los mismos contratos. Confección de nóminas.
Atención telefónica. Confección, envío y regularización de ficheros de seguros sociales.
Cumplimentar, archivar y conservar los registros y documentos del sistema de gestión que son
de su responsabilidad. Ver más en: https://macrosad.es

Fabricación de cableado aeronáutico y militar en Sintersa

La empresa Sintersa tiene abierta una oferta de empleo para incorporar a una persona en su
sede en Sevilla en el puesto de operario/a de producción para fabricación de cableado
aeronáutico y militar. Las tareas principales a desarrollar son cablear, pelar, crimpar, identificar,
conexionar y realizar pruebas eléctricas en cableado. Piden tener formación de FP Electricidad
o similar. Ver más en: https://sintersasl.com

Dirección de compras en Cansol

La empresa Cansol, del sector energético, con más de 2GW instalados en proyectos de
grandes plantas fotovoltaicas, tiene abierta una oferta de empleo para incorporar a una
persona en su sede de Sevilla como director/a de compras. Entre sus funciones: Gestionar las
compras de equipos principales y grandes suministros solicitados según proyecto. Control de
inventario con la finalidad de planificar las compras necesarias y evitar cualquier rotura de
stock. Trato y negociación con proveedores y subcontratas. Planificar los pagos a proveedores.
Seguimiento de contratos. Piden tener al menos 3 años de experiencia en departamento de
compras; titulación superior, preferentemente en administración de empresas, económicas,
ingeniería o similar; nivel alto de inglés. Ver más en: https://cansol.es

Delegado/a de Fermax en Sevilla

La empresa Fermax, que diseña, fabrica y distribuye videoporteros de última generación con
funcionalidades basadas en las tecnologías del IoT y el cloud computing, que permiten
conectar a los hogares y edificios con el mundo, tiene abierta una oferta de empleo para
incorporar en Sevilla a una persona como delegado/a. Entre sus funciones: Visitas e
información a clientes actuales y potenciales sobre las características, utilidad y ventajas de
los productos, así como las condiciones de compra y ofertas promocionales. Promoción de
acciones de marketing en colaboración con distribuidores. Atención post venta: Recepción de
incidencias técnicas con respuesta a las de nivel básico y derivación a soporte técnico para
resolución de aquellas que precisen un grado de atención más específico. Piden tener Ciclo
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Formativo de Grado Superior, valorable en rama técnica. Ver más en:
https://www.fermax.com/spain

Gestión de clientes principales en S2 Grupo

La empresa S2 Grupo, que desarrolla herramientas avanzadas para la detección de amenazas
y gestión de incidentes de ciberseguridad, apoyándose en una intensa y sostenida actividad
de I+D+i, tiene abierta una oferta de empleo para incorporar en Sevilla a una persona en el
puesto de gestión de clientes principales. Entre sus funciones: Desarrollo y gestión de grandes
cuentas. Apertura a nuevas oportunidades de venta. Fidelización de clientes. Negociaciones
comerciales a alto nivel. Participación en la creación de la estrategia comercial y planes de
acción junto con el equipo comercial. Piden tener titulación técnica o superior de ingeniería
informática o de telecomunicaciones, y al menos 5 años de experiencia en venta de servicios
de ciberseguridad. Ver más en: https://s2grupo.es

Técnico/a de compras en Pampling

La empresa sevillana Pampling, especializada en la creación de camisetas, sudaderas,
zapatillas y otras prendas, tiene abierta una oferta de empleo para incorporar en Sevilla a una
persona como técnico/a de compras. Entre sus funciones: indagar sobre nuevos proveedores,
administrar proveedores existentes, hacer un seguimiento de las entregas y actualizar registros
de pedidos. Realizar compras rentables y garantizar que se mantenga un inventario
completamente repuesto. Establecer las previsiones de compra para cada departamento.
Realizar comparativas e investigaciones de mercado, identificar tendencias de precios. Piden
tener al menos estudios de Ciclo Formativo de Grado Superior, al menos 1 año de
experiencia, y nivel intermedio de inglés. Ver más en: https://www.pampling.com

El lunes 24 de abril, y los siguientes lunes, al igual que hicimos en los meses precedentes,
incluiremos otras referencias de ofertas de empleo en Sevilla y/o desde Sevilla con ejemplos
en sectores comerciales, industriales, servicios, investigación, etc., tanto por parte de empresas
sevillanas como de otras españolas y extranjeras que también tienen actividad desde la capital
andaluza.

 

Integrantes de la empresa sevillana Évolution Synergétique Automotive, durante su
participación el pasado mes de marzo en el certamen ESIEM, en la Escuela Técnica Superior
de Ingeniería Industrial de la Universidad de Sevilla.

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 elCorreoweb.es

 Prensa Digital

 90 522

 543 133

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 17/04/2023

 España

 6 834 EUR (7,588 USD)

 2161 EUR (2399 USD) 

https://elcorreoweb.es/empleo/empleos-en-sevilla-para-puestos-de-produccion-o-comercializacion-EY8504723

«-- Volver al índice



MÁS NOTICIAS EMPRESARIALES

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 4

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 17/04/2023

 España

 20 770 EUR (23,062 USD)

 408,28 cm² (65,5%)

 7011 EUR (7785 USD) 

Tanto en el ayuntamiento como en  
la comunidad, la derecha se refuerza frente  
a la pérdida de apoyo de una izquierda  
que ha basado su estrategia en la protesta 

U
NA nueva encuesta de ABC realizada por GAD3 sitúa 
a los candidatos del Partido Popular en Madrid prác-
ticamente en la mayoría absoluta, tanto en el ayun-
tamiento de la capital como en la comunidad autó-

noma. El dato más relevante es la subida que experimentará 
José Luis Martínez Almeida, que, según el sondeo publicado 
ayer por nuestro diario, casi duplicará el número de conceja-
les logrados en los pasados comicios, pasando de 15 a 28 o 29. 
El regidor se beneficia de la desaparición definitiva de Ciuda-
danos, que ya no obtuvo ningún escaño en la Asamblea madri-
leña en las autonómicas adelantadas por Isabel Díaz Ayuso en 
2022, y de la pérdida de ediles que experimentará el bloque de 
la izquierda que conforman el PSOE y Más Madrid. De hecho, 
este último partido se resiente notablemente de la pérdida del 
tirón de quien fuera alcaldesa, Manuela Carmena, porque su 
actual candidata, Rita Maestre, perdería hasta siete de los die-
cinueve ediles que tiene en la actualidad. Y aunque esa pérdi-
da de siete concejales redunda en beneficio del PSOE –su can-
didata a alcaldesa, Reyes Maroto, pasará de ocho a doce repre-
sentantes–, el avance socialista resulta insuficiente a efectos 
de gobernabilidad. En la práctica, la izquierda no tendría nin-
guna opción de recuperar la capital. O bien porque Martínez 
Almeida gobierna con mayoría absoluta, o bien porque Vox, 
que mantiene sus cuatro ediles, e incluso podría ganar uno más, 
podría repetir el actual esquema de apoyos puntuales al PP. Por 
bloques, la derecha gana ostensiblemente: la suma que recrea-
ron hace cuatro años PP, Ciudadanos y Vox era de 30 conceja-

les y actualmente, aun sin el partido naranja, será de entre 32 
y 34. Por el contrario, la izquierda que sumaba 27 pasaría aho-
ra a un máximo de 24. Y todo ello, con dos añadidos relevan-
tes: Unidas Podemos seguirá fuera del Ayuntamiento al obte-
ner solo un 4,2 por ciento del voto, por debajo del 5 por ciento 
que le daría presencia en el consistorio; y la incapacidad de Más 
Madrid por capitalizar el liderazgo que a nivel nacional preten-
de acaparar Yolanda Díaz, cuya plataforma Sumar ha implica-
do al partido de Mónica García e Íñigo Errejón. El pinchazo in-
directo en este caso de Yolanda Díaz con su apuesta decidida 
por Más Madrid demuestra que las expectativas de Sumar es-
tán aparentemente sobredimensionadas. 

En la comunidad autónoma, los resultados de la encuesta 
son menos sorprendentes, pero igualmente esperanzadores 
para Isabel Díaz Ayuso en su objetivo de lograr los 68 escaños 
que en esta convocatoria le concederían la mayoría absoluta. 
Ayuso lograría entre 67 y 69 asientos en la Asamblea frente a 
los 65 actuales. Se beneficiaría de una ligera caída de Vox, que 
pasaría de sus actuales 13 escaños a 11 o 12. Y en el bloque de la 
izquierda, el PSOE aspira a recuperar la segunda plaza, al me-
nos en porcentaje de voto, que le fue arrebatada en 2022 por 
Más Madrid. Juan Lobato lograría entre 24 y 26 escaños (aho-
ra tiene 24), lo cual tiene su mérito porque no se trata de un 
candidato especialmente bien tratado por Ferraz; a su vez, Más 
Madrid tendrá 24, justo los que ahora conserva. Podemos sí ac-
cedería a la Asamblea, pero en franco retroceso, al pasar de diez 
escaños a siete, lo que aceleraría su percepción de declive de-
finitivo. Al igual que en el ayuntamiento, y analizado por blo-
ques, la izquierda también puede perder escaños frente a la de-
recha. Lo más llamativo en este caso es que Mónica García, de 
Más Madrid, que ha capitalizado las protestas y huelgas que 
durante meses ha mantenido la sanidad madrileña frente a 
Díaz Ayuso, no las consigue rentabilizar en absoluto.

LA MAYORÍA ABSOLUTA DE MADRID

PUEBLA
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M. C. MADRID  

Con los últimos datos del barómetro 

de GAD3 en la mano, Mónica García, la 

portavoz de Más Madrid y candidata 

para las autonómicas, perdería el ‘tí-

tulo’ de jefa de la oposición en la Asam-

blea, al abandonar el segundo puesto 

y dejar de ser el referente de la izquier-

da. El aspirante socialista, Juan Loba-

to, secretario general del PSOE en Ma-

drid, se aprovecha de los ‘resbalones’ 

políticos que ha tenido su colega de la 

izquierda, y también de las peleas in-

ternas en la amplia familia populista, 

y sitúa al PSOE en una segunda posi-

ción, lo que le permitiría tener ese pre-

mio de consolación como jefe de la opo-

sición. En realidad esa es la batalla que 

están dando en la izquierda, porque in-

tentar doblar el pulso a Ayuso se les 

presenta bastante complicado. 

El PSOE de Lobato obtiene una es-

timación de voto del 18,3 por ciento, 

frente al 16,8 por ciento de 2021. Son 

1,5 puntos más, que le pueden permi-

tir crecer de 24 diputados a 24-26. Pero 

nadie olvida que en 2019 el PSOE ganó 

con un 27,31 por ciento de los votos y 

37 escaños, y cuatro años después se 

ha quedado muy atrás.  

Ese 18,3 por ciento de los socialis-

tas en la actualidad contrasta con el 

48,5 por ciento del PP: son 30,2 pun-

tos más los que consigue Ayuso. Pero 

lo que demuestra también es que el 

PSOE ha podido tocar suelo en Madrid 

y al menos ha empezado a reaccionar 

dentro del espacio de la izquierda. 

Sus competidores por ese lado, Más 

Madrid y Unidas Podemos, libran su 

particular batalla iniciada como una 

escisión en el populismo izquierdista 

y que continúa con los ‘mayores’ en-

frentados por la candidatura de Yo-

landa Díaz al frente de Sumar. Más Ma-

drid se sumó a esa plataforma, mien-

tras que Podemos se ha querido quedar 

fuera, al menos de momento. 

Unidas Podemos supera por la 
mínima el límite para tener escaños

LA BATALLA EN LA IZQUIERDA
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El resultado es un crecimiento del 

PSOE, aunque sea pequeño, un míni-

mo retroceso de dos décimas en esti-

mación de voto de Más Madrid, sufi-

ciente para que deje de ser el primer 

partido de la izquierda en esta región, 

y una caída de Unidas Podemos que 

le deja al borde de la catástrofe en la 

Comunidad de Madrid. 

Unidas Podemos se queda con una 

estimación de voto del 5,1 por ciento, 

frente al 7,2 por ciento de 2021, lo que 

le permitiría tener ahora siete diputa-

dos, frente a los 10 que obtuvo en las 

últimas elecciones. Visto así parece 

bastante aceptable, pero la ley electo-

ral madrileña establece ese límite del 

5 por ciento para poder tener repre-

sentación en el Parlamento autonómi-

co. Con un 5,1 por ciento, Unidas Po-

demos se sitúa literalmente al borde 

del precipicio. Por el sistema electoral, 

lograr un 5 por ciento prácticamente 

garantiza tener siete diputados de gol-

pe en esta región y es complicado que-

darse con menos. Tener menos, deja a 

cero el marcador del partido. En 2019, 

Podemos-IU se acercaron bastante a 

esa barrera también, con un 5,6 por 

ciento y siete diputados. Cualquier des-

plazamiento del voto en este momen-

to podría dejarles sin representación. 
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Se aclara el mes más cruel  

E
s 20 de abril. O casi. Te sor-
prende que te escriba, que tan-
to tiempo no es normal. Cel-

tas Cortos irrumpe en las clases de 
‘spinning’, cuando el ‘dance’, el su-
dor, el pedaleo, le mete a uno en be-
renjenales del pensar, en profundi-
dades, bagatelas, martingalas y has-
ta en Bahamontes, que así tenemos 
la memoria histórica. 

Viene a la cabeza el mundo que 
nos queda, en cómo al PSOE-A, gra-
nero de los macutazos, se la vino 
trayendo al pairo Doñana entera, 
con sus cornamentas, sus dunas, 
sus linces y sus patos con el cabreo 
sistémico del Seprona de los ‘pico-
letos’, al que tampoco mandaron lu-
char contra los elementos. 

La Andalucía institucional esta-
ba para la foto con el flamenco ‘cue-
llolargo’ en las marismas un día al 
año, y el resto, jugando a próceres 
dadivosos que modernizaron el sur. 
Sin lucrarse, dicen. Y siendo bellí-
simas personas, que reza el mantra 
y la copla de Puente Genil a Lucena 
por ‘toítas’ las casas del pueblo. 

Un 20 de abril, alguien muy cer-
cano caía desde un séptimo en el 
barrio natal de Marisol, sin posibi-
lidad de vuelta atrás y por volunto 
propio, dejando una ristra de bohe-
mios llorosos en la cafetería del ta-
natorio, y una jueza anonadada que 
fue su compañera de curso con tem-
blor de maletín. 

Será ya 20 de abril, y los sindica-
tos irán pensando qué día les espe-
ra el 1 de Mayo para mover el sacro: 
sol, globos, niños, y la preocupación 
por el Ártico, que desvela a la clase 
obrera. Plena campaña, y ya se nos 
fueron los jubilados a los que pas-
toreaban. Llegó el sida chino, y los 
dejó –a los sindicatos– sin el tierno 
fondo del anciano con la bandera 
de plástico en Bilbao o en Llanes. 
Los yayoflautas aún respiraban Es-
paña y Constitución, pese al mora-
do de las banderas el Día del Traba-
jo. 

Decía el poeta que abril es el mes 
más cruel, y es una verdad como un 
templo.  

Abril, menos mal, empieza a acla-
rarse. 

Llega la Feria, ministros en el al-
bero oliendo a pólvora. El Falcon to-
mará tierra en breve en Los Reme-
dios, y a Yolanda Díaz, que levita 
tan independiente de Loewe, de Pra-
da, le quedará el traje de volantes 
como a un Cristo dos pistolas. 

JESÚS 
NIETO JURADO

20 de abril

LAPISABIÉN
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EDITORIAL

El PSOE negocia con el PP ante el revés de sus socios

E
L grupo socialista está negociando
con el PP la reforma de la ley del sólo

sí es sí, cuyo texto final se votará el
próximo jueves en el Congreso. A fi-

nales de abril saldrá del Senado. Aunque los
dos grandes partidos están anclados en un en-
frentamiento que impide, entre otros acuer-
dos, la renovación del Consejo General del
Poder Judicial, la gravedad de las consecuen-
cias de esta ley los obliga a un ejercicio de res-
ponsabilidad. Los datos oficiales indican que
se han producido 978 reducciones de conde-
nas por abusos sexuales y violaciones, de las
cuales 104 han permitido la salida de prisión.
No hay que abundar más en lo negativo de
una ley que está provocando reducciones de
penas en uno de cada tres casos que se recu-

rren ante los tribunales. Fue el pasado 7 de
marzo cuando el PSOE introdujo un proyecto
de reforma que fue admitido en el Congreso,
gracias a los votos afirmativos del PP. Ahora,
para el tramo final, también se necesitan los
votos populares –no son suficientes sus abs-
tenciones–, ya que los socios del Gobierno, así
como sus aliados externos, votarán en contra.
Se consuma, de este modo, una ruptura que
es más coyuntural que definitiva, puesto que

el verdadero desencuentro está dentro de
Unidas Podemos, donde los partidarios de Pa-
blo Iglesias están echando un pulso a la minis-
tra Yolanda Díaz. Se da por hecho que el presi-
dente del Gobierno, Pedro Sánchez, no desti-
tuirá a las ministras de Igualdad y de Asuntos
Sociales, Irene Montero e Ione Belarra, por-
que aún depende del partido de Pablo Igle-
sias, aunque un mínimo de dignidad política
llevaría aparejada la dimisión de la primera,
por cuanto es el propio Gobierno el que le ha
tumbado la ley tal como la concibió. Hay que
subrayar que es el PP el que viene a salvar a Pe-
dro Sánchez de un apuro sideral, ya que sirve
para solventar un texto legal sobre el que va-
rias instituciones habían alertado de la dismi-
nución de las penas que iba a suponer.

Es el PP el partido que viene a salvar a
Pedro Sánchez de un apuro sideral, que
sirve para solventar una ley que ha
provocado 978 reducciones de condena
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